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Адреса сопротивления

Штаб протеста

Защитим наших товарищей

14ДЕКАБРЯ пройдёт Всерос�
сийская акция протеста 

«За права трудового народа! За гу�
бернатора Сергея Левченко!».

Место проведения в Москве: 
площадь Краснопресненской За�
ставы, на площадке, примыкающей
к парку Декабрьского восстания
(ст. м. «Улица 1905 года»).

Сбор — в 12.00. Начало — в 13.00.

Только борьба ведёт к победе!
Обращение Председателя ЦК КПРФ

Уважаемые товарищи, 
соотечественники, друзья!

Наша страна стоит перед судьбо�
носным выбором. Тупиковый харак�
тер нынешнего курса всё очевиднее.
Власть допускает один провал за дру�
гим. Почти каждый её шаг не решает,
а обостряет накопившиеся проблемы.
Снижение уровня жизни, пресловутая
«оптимизация» социальной сферы,
воровская пенсионная «реформа» де�
лают их груз всё тяжелее. 

Масса вызовов, на которые не даны
адекватные ответы, приближает стра�
ну к критической точке. Социально�
экономический кризис вызывает на�
растающее напряжение в обществе.
Цепная реакция неконтролируемых
событий может начаться в любой мо�
мент. Складывается ситуация, когда
возможны как решительный созида�
тельный протест, так и дестабилиза�
ция России в интересах её противни�
ков. Влиятельные внешние силы раз�
рабатывают далеко идущие пла�
ны, чтобы использовать остроту
взбухших проблем для подчинения
нашей страны.

Инструменты, которые правящий
класс использует для поддержания
своего господства, дают сбои. Налицо
управленческий кризис. Власть боль�
ше не может сохранять втайне от на�
рода манипулятивный характер своей
политики. Долгое время внимание
граждан было приковано лишь к по�
литической «авансцене». С неё разда�
вались громкие и красивые патриоти�
ческие призывы. В то же самое время
за кулисами власти разрабатывались
всё новые и новые злобные либераль�
ные реформы. У трудящихся отнима�
ли последние социальные гарантии.
Переход страны от деградации к раз�
витию так и не произошёл.

Всё больше людей понимают: яркая
мишура политической сцены и пороч�
ные задворки власти — неразделимы.
Спектакль виртуальной реальности
служит лишь для одурачивания довер�
чивых зрителей. Достаточно вспом�
нить пресловутую «Стратегию�2020».
Десять лет назад «Единая Россия» пы�
талась очаровать ею избирателей. Ни

один из её пунктов не выполнен. Где
100 квадратных метров жилья на чело�
века? Где рост производительности
труда на 40%? Где решительный рост
заработной платы? Где исполнение
других прожектов?

Как издёвка вспоминаются обеща�
ния не поднимать пенсионный воз�
раст. Страна не получила ни роста
благосостояния, ни 25 миллионов но�
вых рабочих мест. В жизни мы видим
совсем другое: снижение доходов
граждан, рост коммунальных плате�
жей, ветхость жилого фонда. Цены на
продукты питания и лекарства растут,
зарплаты — снижаются. Государствен�
ные расходы на социальные нужды
урезаются. «Партия власти» опять
приняла федеральный бюджет, кото�
рый не позволяет стране ответить на
грозные вызовы.

Но даже теперь, оказавшись в образе
«голого короля», правящие круги не со�
бираются ни признавать, ни исправлять
свои ошибки. Наоборот, они наброси�
лись на тех, кто демонстрирует возмож�
ность другого — справедливого и чест�
ного — пути развития России в интере�
сах трудового народа. 

С судебным произволом и атаками в
духе «лихих 90�х» столкнулся директор
совхоза имени Ленина Павел Грудинин.
На последние выборы президента он
пошёл с программой «Двадцать шагов к
достойной жизни». Эта программа ста�
ла уверенным ответом на все недобро�
совестные «стратегии». Она дала ясные
ответы, как и во имя чего развивать
страну. Этого не простили Грудинину,
который достойно выдержал все напад�
ки. Он и сегодня не склоняет голову пе�
ред своими гонителями, перед админи�
стративно�судебным накатом и инфор�
мационной давиловкой. 

Провокаций против Грудинина рев�
нителям правящего режима показалось
мало. Кампания дискредитации развёр�
нута против красного губернатора Сер�
гея Левченко, против человека, который
добился уникальных успехов за время
руководства Иркутской областью. 

То, что в советское время ценилось вы�
ше всего, теперь поворачивают против
наиболее эффективных руководителей.
Нынче в почёте не работоспособность,

порядочность и высокие экономические
показатели. На первый план вышло уме�
ние приспосабливаться, обслуживать ин�
тересы «нужных» людей в правительстве
и администрации президента. А этих гос�
под не впечатляют результаты Левченко:
выросший вдвое бюджет области, рост
строительства социальных объектов, бес�
пощадная борьба с «серыми» схемами
«чёрных лесорубов». Всё это вызвало не
похвалу, а гнев федеральных чиновников
и ретивых журналистов. 

Расчехлены все стволы информаци�
онной артиллерии. Они нещадно бьют
по народному губернатору. Среди при�
думанных обвинений нет ни одного
сколько�нибудь адекватного. Подлог и
абсурд стали главными инструментами
пропагандистов�борзописцев. В борьбе
с неугодным руководителем всякое лы�
ко оказывается в строку. 

Ничем не обоснованным нападкам
подвергается и губернатор Хакасии Ва�
лентин Коновалов. Несмотря на молодой
возраст, он не только прогнал с насижен�
ного места предшественника�«единорос�
са», не только разворошил осиное гнездо
корыстолюбивых чинуш и их бизнес�
партнёров, но и добился положительных
показателей в развитии региона. Однако
и его созидательная деятельность также
устраивает далеко не всех.

Абсолютно цинично действуют суды и
силовые структуры в Ленинском округе
Подмосковья. Под надуманным предло�
гом здесь снимают с выборов кандидатов
от КПРФ и крышуют захват государст�
венных земель сельскохозяйственного
назначения ворюгами�рейдерами и от�
кровенными проходимцами.

Власть до сих пор не прекратила пре�
следование Владимира Бессонова. Его
судили только за то, что он воплощал на
практике конституционное право граж�
дан публично выражать своё мнение.
Теперь пытаются заткнуть рот депутату
Саратовской областной думы Николаю
Бондаренко. Его выступления против
социально�экономической политики и
протащенного «Единой Россией» обла�
стного бюджета вызвали угрозы в воз�
буждении уголовного дела. 

Сегодня давление на коммунистов и
патриотов стало российской политиче�
ской реальностью. Предпринимаются

попытки запугать тех, кто имеет собст�
венное мнение, лишить их права голо�
са. 7 ноября город�герой Ленинград
стал свидетелем атаки «правоохраните�
лей» на коммунистов. Их — и юношей,
и стариков — бросали в автозаки только
за то, что по долгу совести и по праву
закона они мирно шли возложить цве�
ты к легендарному крейсеру «Аврора».
Как с преступницей обошлись поли�
цейские и с руководителем городского
отделения КПРФ Ольгой Ходуновой. 

События у крейсера «Аврора» напом�
нили ещё раз о том, как 102 года назад
выстрел его орудия возвестил о начале
социалистической революции. Её сдела�
ли неизбежной бездарный социально�
экономический курс правительства и то,
что все здоровые ростки в обществе не�
щадно душились сатрапами власти. 

Правящий ныне режим движется
тем же путём. Он не желает усваивать
уроки прошлого. Поэтому мы, комму�
нисты и патриоты, должны напомнить
правительству, к чему ведёт эта поли�
тика. 14 декабря состоится Всероссий�
ская акция протеста. Её организаторы
— широкий фронт левопатриотичес�
ких сил — потребуют от Кремля карди�
нальной смены проводимой политики.
Мы поставим вопрос о решительных
изменениях в интересах трудящихся, о
прекращении социального и информа�
ционного террора против собственно�
го народа, скажем «Нет!» произволу
против Сергея Левченко, Павла Груди�
нина, Валентина Коновалова и других
достойных сынов Отечества. 

Чем увереннее будет звучать наш го�
лос, чем шире и сплочённее будут наши
ряды, тем быстрее придут изменения,
выстраданные нашим народом. У
КПРФ есть ясная программа вывода
страны из кризиса. Мы знаем, что де�
лать и куда идти. Как говорил В.И. Ле�
нин, чтобы победить, нужно этому на�
учиться, а «учит только серьёзная,
упорная, отчаянная борьба». 

Только взяв судьбу в свои руки, тру�
дящиеся смогут спасти Россию! Только
вместе мы вернём нашу Родину на путь
справедливости и развития, на путь со�
циалистического созидания!

Геннадий ЗЮГАНОВ.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ Председателя ЦК
КПРФ Владимир Кашин, который вёл
заседание, обратил внимание собрав�

шихся на необходимость усилить работу по
привлечению людей для участия в акции, в
том числе представителей протестных групп
и организаций, сотрудничающих с КПРФ.

Секретарь Московского обкома КПРФ
Василий Стасюк рассказал о подготовке
подмосковных коммунистов к этому дню.
Кроме того, он отметил, что подмосковные
коммунисты держат на контроле ситуацию в
Ленинском городском округе, где сняты с
выборов в Совет депутатов десять предста�

вителей от Компартии. Акции в защиту че�
стных и чистых выборов идут и будут про�
должены.

Участники заседания также обсудили
подготовку к юбилею Великой Победы, ко�
торый будет отмечаться в следующем году. В
частности, планируется проведение эстафе�
ты памяти. Советник Председателя ЦК
КПРФ Владимир Родин рассказал о том, что
набирает ход акция «Сад памяти — сад жиз�
ни», по итогам которой будет высажено 27
миллионов деревьев в память о погибших в
годы Великой Отечественной. Помимо это�
го, планируется проведение марша по 120

городам, основная часть из которых — горо�
да�герои и города воинской славы, кроме
того, этой акцией будут охвачены пять быв�
ших республик Советского Союза. Во время
остановок в крупных городах состоятся ми�
тинги, посвящённые Дню Победы, другие
памятные мероприятия. Эстафета памяти
стартует 17 марта 2020 года.

А 16 декабря с площадки совхоза имени
Ленина отправится очередной гуманитар�
ный конвой в Донбасс, значительную часть
которого составят новогодние подарки для
ребятишек.

Алёна ЕРКИНА.

Остановим произволВо время заседа
ния Общероссий
ского штаба проте
стных действий, со
стоявшегося 10 де
кабря, его участни
ки обсудили ход
подготовки к Все
российской акции
протеста 14 декаб
ря под лозунгом
«За права трудово
го народа! За гу
бернатора Сергея
Левченко!».

Война против успеха

В ЭТИ ДНИ в Краснодаре коммунисты,
комсомольцы и сторонники КПРФ вы�
ходят на одиночные пикеты, чтобы ска�

зать «нет» политическому преследованию и
информационной войне, развязанным против
руководителей хозяйств и регионов, вопреки
курсу «партии власти» успешно реализующих
созидательные социально�экономические
программы.

Пикетчики беседуют с горожанами, распрост�
раняют листовки с обращением Г.А. Зюганова 
«Не надо бояться. Надо сопротивляться!» и с заяв�
лением трудового коллектива подмосковного сов�
хоза имени Ленина, разъясняющими ситуацию

вокруг красных руководителей и призывающими
к борьбе за справедливость.

Очередные пикеты в поддержку народного ди�
ректора подмосковного совхоза имени Ленина
П.Н. Грудинина и губернатора Иркутской области
коммуниста С.Г. Левченко прошли рядом с город�
скими рынками, а также возле здания, где располо�
жено окружное представительство президента РФ.

Одновременно проводится сбор подписей в
поддержку законопроекта о «детях войны», вне�
сённого депутатами фракции КПРФ Законода�
тельного собрания края.

Пресс�служба 
Краснодарского крайкома КПРФ.

НЕ ХОТЕЛОСЬ прослыть
зловещим оракулом, чьи
мрачные прогнозы обя�

зательно сбываются, но нынеш�
няя проблема в стране с перера�
боткой твёрдых бытовых отхо�
дов (ТБО) по сравнению с хра�
нением радиоактивных отходов
скоро будет выглядеть детским
лепетом против звериного рыка.

В России на сегодня уже на�
копилось свыше 1 миллиона
тонн отвального гексафторида
урана (ОГФУ) отечественного
происхождения. Значительная
часть этих так называемых 
урановых «хвостов» хранится 
на территории Уральского 
электрохимического комбината
(УЭХК) в Новоуральском го�
родском округе Свердловской
области. Этот комбинат являет�
ся одним из четырёх российских
предприятий, способных пере�
рабатывать ОГФУ с частичным
восстановлением первоначаль�
ных свойств данного металла.

Очевидно, острой нужды в
этом виде топлива наши АЭС
не испытывают, иначе 1 мил�
лион тонн урановых «хвостов»
был бы пущен в дело. Разуме�
ется, этот вид сырья на протя�
жении всего срока хранения не
озонирует атмосферу.

Однако на Новоуральский
комбинат, судя по информации
российского отделения «Грин�
пис», с мая по октябрь 2019 года
из германского города Гронау
было отправлено шесть желез�
нодорожных составов с урано�
выми «хвостами» по 600 тонн
(50 контейнеров). Очередной
состав с ОГФУ должен сюда
прибыть в декабре.

Что же получается? Уже име�
ющийся миллион тонн токсич�
ного сырья лежит мёртвым гру�
зом в городах и посёлках РФ, но
власть увеличивает эти смерто�
носные запасы (отнюдь не зада�
ром), ввозя «хвосты» из ФРГ.
Причём их переработка и обога�
щение, а затем доставка заказ�
чику производятся в первую
очередь в соответствии с услови�
ями контракта, заключённого
между немецкими властями и
госкорпорацией «Росатом», ку�
да входит УЭХК.

Естественно, население Ново�
уральска стало требовать от чи�
новников объяснений подобно�
го «бизнеса». И последние были
вынуждены 5 декабря провести
встречу представителей «Росато�
ма» с депутатами городской Ду�
мы, общественными организа�
циями и жителями округа.

Какие же оправдания своим
действиям приводила «урано�
вая» сторона? Производствен�
ники пытались убедить аудито�
рию, что германские «хвосты»
являются всего лишь продуктом
7�го класса опасности, который

в реестре вредности действую�
щих нормативов не относится к
высоким.

«И как долго нам придётся
вдыхать пары, соседствовать с
этим «безопасным» сырьём?» —
прозвучал вопрос из зала.

Выяснилось, что массовое ис�
пользование обеднённого урана
в реакторах на быстрых нейтро�
нах будет возможно только в пе�
риод после 2030 года. Это озна�
чает, что в ближайшее десятиле�
тие отвальный гексафторид ура�
на не будет представлять ком�
мерческого интереса и на весь
этот срок станет, как говорится,
надёжным источником ядови�
тых «витаминов».

На встрече всплыла и другая
проблема. Оказывается, в Рос�
сии до сих пор не разработаны
промышленные технологии пе�
ревода отвального гексафторида
урана для длительного и безо�
пасного хранения. Потому
предприятиям «Росатома» при�
ходится закупать лицензии и
оборудование для конверсии у
французской компании «Коже�
ма» — кстати, ещё одного по�
ставщика урановых «хвостов» в
нашу страну.

Тем не менее организаторы
встречи всё время пытались
вдолбить в голову собравшимся,
что экономическая выгода от
сотрудничества с западными
фирмами даёт российской сто�
роне ощутимый выигрыш.

«Люди, занятые на УЭХК,
прекрасно знают, как работает
производство, что такое ОГФУ и
как соблюдать технику безопас�
ности, — с удовлетворением
сказал старший вице�президент
АО «ТВЭЛ» Михаил Зарубин. —
Нельзя сбрасывать со счёта и та�
кой факт: после обогащения от�
ходов на предприятиях «Росато�
ма» заказчику возвращается
лишь 10 процентов восстанов�
ленного продукта, оставшаяся
же часть — 90 процентов — оста�
ётся для наших нужд. Мы про�
сто не имеем права отказывать�
ся от такого щедрого источника
роста нашего благосостояния!»

«За 70 лет работы на предпри�
ятии не зафиксировано ни од�
ного негативного воздействия

на здоровье жителей города, — в
унисон предыдущему оратору
заявил гендиректор АО «УЭХК»
Александр Белоусов. — Мы уме�
ем безопасно перевозить, хра�
нить и перерабатывать все необ�
ходимые материалы».

А в качестве убедительного
подтверждения своих слов глава
предприятия привёл следую�
щий аргумент: комбинат на про�
тяжении уже 11 лет выпускает
ежегодный экологический от�
чёт, с которым может ознако�
миться любой желающий.

Этот довод вызвал оживле�
ние и смех у собравшихся.

«Про отчёты, рапорты и до�
клады вы нам не рассказывай�
те, мы хорошо знаем, кто их
штампует, для кого они пишут�
ся и с какой целью!» — разда�
лась реплика из зала.

И затем на сидящих в «прези�
диуме» обрушился град вопро�
сов. Почему Германия при супер�
развитой промышленности
предпочитает экспортировать
урановые отходы? Зачем нам
ввозить излишки сырья, если
своё собственное не можем ис�
пользовать? Чем объяснить от�
сутствие на собрании представи�
телей независимых госструктур
экологического контроля и на�
блюдения? Как увязать «безопас�
ное хранение» токсичных мате�
риалов с отсутствием современ�
ных технологий по устранению
вредного воздействия на окружа�
ющую среду, здоровье человека?..

Внятного, исчерпывающего
ответа на эти и другие вопросы
аудитория так и не получила.
Все комментарии чиновников и
предпринимателей сводились к
одному постулату: жителям Но�
воуральска не следует панико�
вать, урановые «хвосты» совер�
шенно безвредны для организма
человека, а выгода от такого со�
трудничества очевидна.

Остаётся добавить, что мест�
ное отделение КПРФ сейчас го�
товит акцию протеста против
дальнейшего ввоза в Россию ра�
диоактивных отходов из ФРГ.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

Свердловская область.

От ТБО —
к радиоактивным

отходам?
Здоровье человека для российского

капитала является дешёвым 
и выгодным товаром

Н О СЕРПУХОВСКОЕ
партийное отделение
решило принять учас�

тие в митинге, остаться в сто�
роне мы не имели права.
Красными флагами пугать
экологов не стали, ограничив�
шись шарфами и кепками с
партийной символикой. Да и с
трибуны всё�таки удалось до�
нести до людей мысль о том,
что экологическая катастрофа
— это не изолированная про�
блема, а одна из визитных
карточек всей политической
системы в нашей стране. 

На митинге присутствовали
и выступали активисты из
Подмосковья (города Чехов,
Клин), а также из Архангель�
ской области, той самой —
бунтующей, не желающей ста�
новиться отхожим местом.
Северные гости призывали
серпуховичей не сдаваться,
отстаивать свои права на
жизнь.

Выступавшие критиковали
новый градостроительный

план, предполагающий разме�
щение КПО (комплекса по пе�
реработке отходов) в черте го�
родского округа на территории
почти в 54 гектара. Критикова�
ли несостоятельность всей так
называемой мусорной рефор�
мы, которая, кроме увеличения
тарифов за вывоз мусора, ника�
ких других ощутимых результа�
тов не дала. Особой критике
(выражаясь дипломатично) бы�
ло подвергнуто применение
высокотемпературных факе�
лов, которые с завидной регу�
лярностью теперь накрывают
зловонным облаком по вечерам
и ночам улицы города.

Хотя организаторы и стре�
мились презентовать митинг
как чисто экологический —
без политических лозунгов,
практически никто из орато�
ров не обошёлся без критики в
адрес политиков: от местных
депутатов до губернаторов и
министров. Попытка депутата
П.В. Гущина выступить в за�
щиту Совета депутатов (мол,
мы не сидим сложа руки, могу
во�о�от такую пачку бумаг о
проделанной работе вам пре�
доставить) захлебнулась в вол�
не народного возмущения. А
вот прозвучавшее в речи Н.Г.
Червочкиной предложение
отправить под экологический
трибунал Д.А. Медведева и

местных чиновников вызвало
единодушное одобрение.

Коммунист Г.А. Павлова
говорила об участившихся
случаях онкологии среди на�
селения Серпухова, вынуж�
денного дышать свалочными
газами. «Но, — обратилась
она к собравшимся, — то, что
волнует нас, не волнует влас�
ти. Поэтому предлагаю вне�
сти в резолюцию митинга
пункт с выражением недове�
рия правительству и мест�
ным депутатам!» 

В общем, при всём желании

организаторов митинга не ка�
саться политики и не выстав�
лять политических требова�
ний при обсуждении проблем
экологии в Серпухове нако�
пившееся народное возмуще�
ние катком прошлось как по
отдельным политикам, так и
по политической ситуации в
целом. И, судя по звучавшим
из уст собравшихся на митинг
фразам — крайне резким и не�
редко выходящим за границы
литературного языка, можно с
уверенностью констатиро�
вать, что в настоящее время

уже не приходится говорить о
какой бы то ни было сакраль�
ности власти.

Даже самые несдержанные
и некорректные высказыва�
ния выходящих на трибуну со�
бравшиеся поддерживали со�
лидарными возгласами и на�
граждали бодрыми, дружны�
ми аплодисментами. 

Надежда ВОЛКОВА,
член бюро Серпуховского

горкома КПРФ.
г. Серпухов,
Московская область.

Экология — это тоже политика
В Серпухове прошёл экологический митинг с

требованием закрытия полигона твёрдых быто
вых отходов «Лесная». Связавшись с одним из
организаторов серпуховских экологов, мы ус
лышали, что присутствие флагов КПРФ на ми
тинге очень нежелательно (как бы чего не вы
шло), да и с трибуны выступить коммунистам
вряд ли удастся (и так много желающих).
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НА ОСНОВАНИИ доклада специальной комис�
сии ВАДА, подтвердившей факты манипуля�
ций с данными московской антидопинговой

лаборатории, которые в начале января были переданы
в ВАДА, российское антидопинговое агентство (РУ�
САДА) вновь было лишено статуса соответствия ко�
дексу Всемирного антидопингового агентства, Рос�
сия, как страна со своим флагом и гимном, отстране�
на от крупнейших международных соревнований —
Олимпийских игр и чемпионатов мира по всем видам
спорта сроком на четыре года, российским чиновни�
кам запрещено официально посещать эти междуна�
родные спортивные форумы, а нашим «чистым»
спортсменам оставлена возможность принять участие
в таких соревнованиях исключительно в нейтральном
статусе, предварительно пройдя унизительную проце�
дуру проверки на эту самую чистоту от допинга, опре�
делять которую будет всё то же ВАДА.

Введён и ещё ряд серьёзных санкций — например,
запрет проводить в эти четыре года на территории на�
шей страны крупные международные турниры миро�
вого масштаба. Если ознакомиться со всем перечнем
наложенных на Россию ограничений и запретов, то
станет понятно, что ситуация для нашего спорта сло�
жилась намного хуже, чем перед ещё недавними зим�
ними Олимпийскими играми�2018 в Корее. В целом
можно констатировать, что отечественный спорт на
четыре года погружён в состояние «глубокой комы».

Правда, остаётся надежда на подачу апелляций в
Международный спортивный арбитраж (CAS) в Ло�
занне. Не случайно сразу же после вердикта ВАДА все
заинтересованные стороны в России — от спортсме�
нов до высших спортивных и государственных чинов�

ников в один голос заговорили о «политизации» реше�
ния ВАДА и неправомочном использовании «прин�
ципа коллективной ответственности». 

На протяжении уже долгого времени руководитель
РУСАДА Юрий Ганус, единственный российский чи�
новник высокого уровня, заинтересованный в откры�
том сотрудничестве с ВАДА и в том, чтобы наши
спортсмены участвовали в международных соревнова�
ниях без ограничений, бил тревогу по поводу происхо�
дящего с московской лабораторией. Ещё почти год на�
зад он призывал «играть с ВАДА честно», предвидя са�
мые тяжёлые последствия обратного, указывал на не�
допустимость внесения каких�либо изменений в базу
данных лаборатории. Но не только не был услышан, но
и подвергся обструкции. 

Всё это происходило при полном молчании Кремля,
куда Ганус, кстати, отправил открытое письмо на имя
главы государства с просьбой не допустить печального
развития событий при молчаливом одобрении руко�
водства минспорта России, где активность Гануса по�
считали «вредной». Другими словами, власть включи�
ла в отношении главы РУСАДА тот самый механизм,
который можно охарактеризовать одной известной
крылатой фразой из недавнего прошлого — «мочить в
сортире»…

Но самое интересное состоит в том, что совсем не�
давно российские официальные лица пусть частично
и косвенно, но признали правоту главы РУСАДА в
том, что данные московской лаборатории, передан�
ные в январе этого года в ВАДА, отличаются от ориги�
нала. При этом стоит особо остановиться на аргумен�
тах, которые были приведены минспортом и его экс�
пертами для обоснования разночтений. А они достой�
ны пера самого маститого сатирика.

Так, сам министр спорта России г�н Колобков ничто�
же сумняшеся заявил, что речь идёт не о манипуляциях
с базой данных, а всего лишь… о технических сбоях в
оборудовании лаборатории. Как говорится, «на голубом
глазу» министр уверял и специалистов ВАДА, а заодно и

нашу доверчивую общественность в том, что в лабора�
тории стоит оборудование ещё с «дедовских времён»,
серверы морально устарели, вот и пошли сбои. Но по�
милуйте! Ещё при его предшественнике, незабвенном
министре спорта г�не Мутко (бурная деятельность кото�
рого и привела к первым допинговым скандалам вокруг
российского спорта и расследованиям сразу нескольких
комиссий ВАДА и МОК), перед сочинской Олимпиа�
дой�2014 во всех организациях и структурах, прямо или
косвенно связанных с проведением нашей домашней
Олимпиады, была полностью обновлена вся материаль�
но�техническая база! Дабы ни в чём не ударить в грязь
лицом перед остальным миром. Так о каких же серверах
«дедовских времён» может идти речь?

ВВАДА над таким аргументом, конечно, сдер�
жанно посмеялись, но тут у наших экспертов
появился следующий, ещё похлеще первого.

Они объявили о том, что изменения в базе, на которые
ссылаются в ВАДА, были внесены… сбежавшим ещё в
2015 году в США бывшим директором означенной ла�
боратории Григорием Родченковым. По их мнению,
он был способен внести их «дистанционно».

Тут уже сдержать смех трудно. По такой логике по�
лучается, что Родченков — это просто какой�то вели�
чайший в истории гипнотизёр�иллюзионист, рядом с
которым не стоять таким знаменитостям жанра, как
Игорь Кио или американец Копперфильд. Куда им
было откалывать такие штуки на расстоянии в 10 ты�
сяч километров, да ещё и выборочно! Такое, пожалуй,
было под силу лишь Воланду — персонажу из фантас�
тического романа Булгакова «Мастер и Маргарита»…

И вот тут мы подходим к самому интересному во
всей этой загадочной, на первый взгляд, истории с ма�
нипуляциями. После бегства Родченкова в Америку
Следственный комитет России возбудил в отношении
него уголовное дело, была создана соответствующая
следственная группа. В рамках следствия в лаборато�
рии было отключено всё оборудование, а сама она опе�
чатана Следственным комитетом, поскольку имевша�
яся в ней база данных являлась вещественным доказа�
тельством преступной деятельности Родченкова. 

Но вот что удивительно и странно: в многоголосом
хоре «обиженных» решением ВАДА не звучат голоса
именно… из Следственного комитета. Просто какое�
то молчание «ягнят» даже после того, как перед ними
сверкнул волчий оскал в виде принятого в отношении
России 9 декабря решения. Отсутствие всякой реак�
ции со стороны Следственного комитета, не говоря уж
об официальных комментариях, выглядит в такой си�
туации просто непонятно. Ведь ещё упомянутый вы�
ше Юрий Ганус отмечал в своих выступлениях, что до�
ступ к лаборатории в обход Следственного комитета
невозможен, и те, кто его получил, «должны были
быть очень влиятельными лицами» либо прийти от
этих влиятельных лиц. Так чем же вызвано молчание
«ягнят» из Следственного комитета?

Глава этого силового ведомства г�н Бастрыкин не
только следователь по особо важным делам, он ещё
любит писать стихи. Творчество требует вдохновения,
а какое вдохновение можно почерпнуть из склянок и
пробирок? Вот и не хочет глава СК РФ копаться во

всём этом, а глядя на начальника — и подчинённые
тоже. Субординация в наших силовых структурах —
дело святое. Впрочем, не только в них. 

Но это — сатирическое отступление от истины, в
котором правда — это упоминание о субординации.
Вероятнее всего, «стражам лаборатории» просто нече�
го сказать миру без команды сверху. Ведь если это сде�
лать, то кто знает, не пойдёт ли инициированное 
ВАДА антидопинговое расследование по очередному,
ещё более опасному для нас кругу? Вот и готовы «яг�
нята» даже идти на заклание, но не выдать страшную
тайну, которую велено хранить как зеницу ока…

А в том, что такая тайна существует, сомнений уже
практически не остаётся. Так, на пресс�конференции
после вердикта ВАДА министру спорта Павлу Колоб�
кову был задан прямой вопрос: «Кто же вносил измене�
ния в базу московской лаборатории и как это стало воз�
можным?» Ответ министра, вернее его уход от ответа,
выглядит весьма красноречиво: «Если бы всё вернуть
назад, то все мои действия были бы точно такими же»…

Иными словами, министр спорта присоединился к
молчанию «ягнят». Но звучат в России и другие голоса,
требующие от власти начала расследования всего про�
изошедшего. И звучат они и из мира спорта, и из мира
политики. Но пойдёт ли на это власть, которая сама ви�
дит в решении ВАДА в первую очередь либо «продол�
жение антироссийской истерии», либо принцип «кол�
лективной ответственности», но ни слова не говорит о
какой�то виновности нашей стороны в случившемся?

В заключение хочется напомнить слова из замеча�
тельной песни Александры Пахмутовой и Николая До�
бронравова о нашем спорте, написанной 40 лет назад:
«В спорте надо жить ярко, надо побеждать честно…»

Интересно, а как воспринимают слова этой песни
сегодня бывший и нынешний министры спорта гос�
пода Мутко и Колобков и другие спортивные, и не
только, руководители?

Или они подхватят и продолжат игру в молчание
«ягнят»?

Пётр НИКОЛАЕВ.

● Г�н Мутко демонстрирует, что руки у него 
чистые.

Фото РИА «Новости».

Политика и спорт

9 декабря стало «чёрной датой» для
отечественного спорта: в этот день
Всемирное антидопинговое агентст�
во (ВАДА) на своём Исполкоме вынес�
ло вердикт, возможность принятия
которого вызывала в нашей стране
большие опасения, но многими была
реально ожидаема.

Молчание «ягнят»

Повестка дня

Обманчивое 
спокойствие

Как мы уже неоднократно писали, есть серьёзные основания пола�
гать, что экономика России скатывается в рецессию. При этом рос�
сийская валюта остаётся стабильной; более того, на протяжении это�
го года рубль заметно укрепился. Здесь нет ничего странного: нашей
валюте оказывают поддержку два фактора — мощный приток капита�
ла и высокие цены на нефть. Однако их действие может скоро закон�
читься, и тогда мы увидим существенное ослабление рубля.

ТО, ЧТО именно приток капитала стал основ�
ным фактором укрепления рубля в текущем
году, в недавнем интервью телеканалу «Рос�

сия 1» подтвердила глава ЦБ Эльвира Набиуллина.
Казалось бы, приток капитала означает, что иност�
ранные инвесторы верят в перспективы россий�
ской экономики, значит, у нас не всё так плохо. И
действительно, за первое полугодие текущего года
объём прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в
Россию вырос на 38% по сравнению с соответству�
ющим периодом прошлого года и составил 11,6
млрд долларов. Казалось бы, большой успех.

На самом деле никакого успеха здесь нет; это
просто так называемый эффект базы. В прошлом
году на фоне санкций капитал из России стреми�
тельно убегал, так что и объём входящих ПИИ в
Россию упал до десятилетних минимумов и соста�
вил 8,8 млрд долларов за весь 2018 год. 

При этом ПИИ — это лишь незначительная
часть притока капитала, пришедшего в Россию в
этом году. А большая его часть — это «горячий»
спекулятивный капитал, направляемый главным
образом в краткосрочные вложения в российские
облигации федерального займа (ОФЗ) и, в мень�
шей степени, — на фондовый рынок. 

Спекулянтов мало волнуют долгосрочные пер�
спективы российской экономики: они продадут
свои активы, как только появятся первые признаки
финансовой нестабильности. Они сюда пришли
потому, что в России более высокие процентные
ставки, чем в тех странах, где они занимают деньги.
Это так называемая стратегия кэрри�трейд. Она со�
стоит в том, что спекулянты занимают деньги, ска�
жем, в евро — под процент, близкий к нулю, затем
меняют евро на рубли и вкладывают их уже под
8,5% (примерно такой была доходность 10�летних
ОФЗ в начале года). И неважно, что в России ин�
фляция гораздо выше, чем в зоне евро; спекулян�
там важны только доходность в номинале и дина�
мика курса, а небольшая инфляция на курс валюты
в краткосрочном аспекте практически не влияет.
Так что если бы курс рубля и цены ОФЗ были ста�
бильны на протяжении этого года, то спекулянты,
купившие ОФЗ в январе и продержавшие их до де�
кабря, заработали бы доход порядка 8% годовых. А
поскольку и рубль укрепился, и цены ОФЗ значи�
тельно выросли, то итоговый доход таких спеку�
лянтов оказался ещё выше. 

Кэрри�трейд — это выгодная спекулятивная
стратегия, но очень рискованная: если бы рубль
стал падать, то спекулянты, вложившиеся в ОФЗ,
понесли бы убытки (в пересчёте на евро). Именно
поэтому они панически устремляются «на выход»,
как только возникает вероятность ослабления
рубля в ближайшей перспективе.

Объёмы пришедшего к нам «горячего» капита�
ла действительно огромны. Так, на 1 января доля
нерезидентов в ОФЗ составляла 24,4%, а абсолют�
ный объём вложений находился на уровне 1,8
трлн рублей. К концу октября эта доля выросла до
32%, а объём вложений нерезидентов вырос до 2,8
трлн рублей. То есть только на рынок ОФЗ от не�
резидентов пришло порядка триллиона рублей.
Кроме того, много спекулятивного капитала при�
шло на российский фондовый рынок: индекс ак�
ций Московской биржи (рассчитываемый в руб�
лях) сейчас находится вблизи исторических мак�
симумов: на 20—25% выше, чем в начале года. А
ещё есть рынок корпоративных облигаций, кото�
рый тоже заметно вырос в этом году (правда, там
доля иностранцев невелика).

Для сравнения: перед обвалом рубля в апреле
прошлого года объём вложений нерезидентов со�
ставлял «всего лишь» 2,3 трлн рублей, а к концу
года он опустился до 1,8 трлн. То есть иностранцы
вывели порядка полутриллиона рублей, а курс
рубля при этом упал с 58 до 70 рублей за доллар. И
это при том, что во второй половине 2018 года ЦБ
приостановил покупки валюты, проводимые им
для минфина в рамках бюджетного правила. А те�
перь потенциал для падения рубля в случае мас�
штабного бегства спекулянтов�нерезидентов стал
значительно выше, чем в прошлом году. 

ИТАК, мы имеем реальный риск серьёзной
девальвации рубля. Может ли он не реали�
зоваться в ближайшее время? Да, может;

нынешний период спокойствия может продлиться
ещё несколько месяцев. Но только при условии,
что ведущие центробанки мира продолжат нака�
чивать финансовые рынки дешёвыми деньгами и
темпы этой накачки будут возрастать. В этом слу�
чае все рискованные активы на мировых финансо�
вых рынках (включая суверенный долг стран с раз�
вивающимися рынками, к которым относится и
Россия) могут ещё какое�то время расти или хотя
бы не падать. 

Однако этот процесс нельзя продолжать беско�
нечно, во всяком случае, если ведущие центро�
банки не хотят полностью развалить мировую фи�
нансовую систему. Уже сейчас становится ясно,
что дальнейшая накачка финансовых рынков де�
шёвыми, но ничем не обеспеченными деньгами
не приводит к росту экономики: мировая эконо�
мика продолжает неуклонно замедляться. О паде�
нии эффективности такой политики монетарного
стимулирования ещё летом писал в своём обзоре
Всемирный банк, и дальнейшее развитие ситуа�
ции только подтверждает этот вывод. 

ДЕЛО В ТОМ, что замедление мировой эко�
номики — это объективный процесс, свя�
занный с экономическими циклами. Моне�

тарными стимулами его можно немного отсро�
чить, но не отменить. Нынешний период роста в
мире длится уже свыше 11 лет, в то время как сред�
няя длина цикла составляет порядка 10—12 лет.
Так что мировая экономика сейчас находится на
излёте цикла роста, и это подтверждается многи�
ми индикаторами. В недалёком будущем многие
страны, включая Россию, могут оказаться в рецес�
сии, а на мировых финансовых рынках начнётся
паническая распродажа рискованных активов. 

Если это произойдёт, то и цена нефти тоже зна�
чительно упадёт, и никакая сделка «ОПЕК�плюс»
этому не сможет помешать. Кстати, ЦБ в «Основ�
ных направлениях денежно�кредитной полити�
ки» на 2020 год рассматривает подобный сцена�
рий: рецессия в мировой экономике, дестабилиза�
ция мировых финансовых рынков, падение миро�
вых цен на нефть. В этом сценарии ЦБ допускает,
что средняя цена нефти марки Urals в 2020 году
упадёт до 25 долларов за баррель за счёт значи�
тельного сокращения мирового спроса на энерго�
носители; в наиболее острой фазе кризиса она
дойдёт до 20 долларов за баррель. Этот сценарий
рассматривается как в некотором смысле худший
из возможных. В базовом сценарии среднегодовая
цена нефти предполагается на уровне 55 долларов
за баррель, что тоже несколько ниже, чем ожида�
ется в этом году: 63 доллара за баррель.

Таким образом, спровоцировать мощный отток
капитала с российского рынка может не только
введение новых санкций, но и резкое падение ми�
ровых финансовых рынков, как это было в 2008
году. Тогда Россия тоже поначалу казалась «тихой
гаванью», но потом этот миф лопнул. В результате
панического оттока капитала российская валюта
тогда подешевела с 23 рублей за доллар летом до 27
рублей за доллар к середине декабря 2008 года. А в
последующие два месяца падение рубля ещё уско�
рилось: к середине февраля 2009 года курс россий�
ской валюты упал до 36 рублей за доллар. 

Во время кризиса 2008 года резкий отток капи�
тала из России запустил девальвацию рубля, а да�
лее этот процесс стал самоподдерживающимся:
сформировались ожидания дальнейшего ослаб�
ления рубля, в результате чего население и рос�
сийские банки стали массово скупать валюту, вы�
зывая ещё большее ослабление. Именно поэтому
девальвация рубля в период с осени 2008�го по
февраль 2009 года была столь глубокой. Похожий
эффект имел место и во время валютного кризиса
в конце 2014 года. 

В 2018 году этот порочный круг, к счастью, сфор�
мироваться не успел, потому что потоки спекуля�
тивного капитала довольно быстро развернулись:
уже в январе 2019 года ведущие мировые центро�
банки резко перешли к смягчению денежно�кре�
дитной политики, да и антироссийские санкции
оказались совсем не такими страшными. Но если
подобный валютный кризис произойдёт сейчас, то
его последствия могут быть более серьёзными. 

Итак, нынешнее спокойствие на нашем валют�
ном рынке обманчиво, а произошедшее в этом го�
ду укрепление рубля носит чисто искусственный
характер. Оно достигнуто ценой создания мощно�
го потенциала для падения нашей валюты в буду�
щем. Основные «виновники» этого — ведущие
центробанки, проводившие в этом году сверхмяг�
кую денежно�кредитную политику, в результате
которой надулись «пузыри» почти на всех миро�
вых финансовых рынках. В условиях полного от�
сутствия ограничений на трансграничное движе�
ние капитала (а именно такую политику проводит
Россия) защититься от масштабных волн спекуля�
тивного капитала невозможно. При этом и наш
минфин внёс свой вклад в создание этого деваль�
вационного потенциала — размещая огромные
объёмы ОФЗ и тем самым дополнительно привле�
кая к нам иностранных спекулянтов.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

ПРИ ЕГО АКТИВНОМ УЧАСТИИ коммунисты
Алатыря «раскрыли глаза» городским властям
на многие проблемы, например, с пришедшими

в упадок стадионами «Труд» и «Спутник», с памятни�
ками В.И. Ленину, М.И. Калинину и А.М. Горькому.
Не дождавшись ремонта, сами покрасили бюст Влади�
мира Ильича у краеведческого музея, обновили над�
пись на мраморной плите на углу улиц Комсомоль�
ской и Первомайской, которая извещает, что 7 февра�
ля 1919 года там состоялось первое собрание отделе�
ния РКСМ в Алатыре.

Заслуживает внимания и такая похвальная инициа�
тива алатырских товарищей. Летом они проводили
экологические акции: собирали макулатуру и пласти�
ковые бутылки по берегам реки Алатырь. Сдав вторсы�
рьё, на вырученные деньги приобрели для горкома аку�
стическую колонку с микрофоном, которые использу�

ются сейчас на массовых мероприятиях. Сбор вторсы�
рья не прекращается и поныне. Теперь горком копит
средства на мультимедийный экран с проектором. «У
меня нет сомнений, что и эта затея окажется удачной»,
— прокомментировал почин О.Е. Гринбладт.

Не дожидаясь Всероссийской протестной акции,
намеченной на 14 декабря, Алатырский горком КПРФ
уже провёл несколько одиночных пикетов в защиту
П.Н. Грудинина, С.Г. Левченко и В.О. Коновалова, что
лишний раз подтверждает инициативность первого се�
кретаря.

Сергей ШУЛЬДЯШОВ,
корр. «Правды».

Чувашская Республика.

«Неуд» 
городским властям

За сутки из�за гололёда пострадали 54 жите�
ля города Кирова. 12 из них находятся в больни�
це, остальным помощь оказана амбулаторно. Та�
кие сведения огласили в областном минздраве.

ВЕДОМСТВО приводит данные только по тем кировча�
нам, которые обратились за помощью в Центр травма�

тологии, ортопедии и нейрохирургии. Это цифра за 9 дека�
бря. За сплошной каток, в который в последние дни пре�
вратились городские тротуары, как отмечают в мэрии, на�
казывают и подрядчиков, и чиновников. Однако горожан
от падений это никак не спасает.

Руководитель фракции КПРФ в Кировской гордуме
Алексей Вотинцев отметил, что за работу горадминистра�
ции во главе с Ильёй Шульгиным можно ставить «неуд»:
чиновники опять не справились со своими обязанностями.

— Жертвами победы гололёда над горадминистрацией
опять стали кировчане, — отметил Вотинцев.

Добавим, что за три предыдущих дня — с 6 по 8 декабря
— к врачам с травмами из�за гололёда обратились 38 чело�
век. Соцсети переполнены жалобами на отсутствие самых
элементарных работ по борьбе с гололёдом: дорожки даже
не были посыпаны самыми дешёвыми химреагентами и
песком, не говоря уже об обещанной гранитной крошке. 

В ближайшее время, по сообщению метеорологических
служб, ожидается усиление гололедицы на дорогах. Поэтому,
как подчёркивает Вотинцев, администрация города должна
максимально мобилизоваться для очистки тротуаров.

(Соб. инф.).
г. Киров.

Партийная жизнь

Без инициативы
в работе — 

никуда
На недавней отчётно�выборной конферен�

ции Алатырского городского отделения
КПРФ, одного из самых активных местных
партийных отделений в Чувашии, первым сек�
ретарём горкома партии избран Олег Евгень�
евич Гринбладт. До этого с начала 2019 года
он исполнял обязанности руководителя ала�
тырских коммунистов. И довольно успешно.

Парламентский дневник

В БЛИЖАЙШИЕ ПЯТЬ
ЛЕТ в соответствии с
указами президента пла�

нируется реализовать новых
инвестиционных проектов в
объёме не менее 30 триллионов
рублей. При этом предполага�
ется, что участие бизнеса в до�
стижении национальных целей
в денежном выражении в 2—3
раза будет превосходить госу�
дарственное финансирование.
«Мы должны создать меха�
низм, при котором эти инвес�
тиции будут чувствовать себя
комфортно, — заявил предста�
витель правительства замести�
тель министра финансов Анд�
рей Иванов и осторожно, не
называя цифр, чтобы, видимо,
не наступать на прежние граб�
ли «25 миллионов высокотех�
нологичных рабочих мест», по�
сулил: «Будет создано много
новых рабочих мест в различ�
ных регионах страны». 

Всё это, конечно, чрезвы�
чайно актуально, учитывая и
мизерный, 1,5�процентный,
рост экономики в уходящем
году и, напротив, существен�
ный, 18�процентный, всплеск
безработицы в первом полуго�
дии. По опросам более 400
компаний из 65 городов Рос�
сии об ожиданиях в бизнес�
климате, 42 процента предпри�
нимателей считают, что эконо�
мическая ситуация в стране за
последние годы ухудшилась.
Ещё почти столько же не уви�
дели изменений, а значит, и не
увидели условий для роста.
Индекс производственной ак�
тивности в обрабатывающих
отраслях российской промыш�
ленности упал до десятилетне�
го минимума.

Ключевой законопроект ин�
вестиционного пакета — «О за�
щите и поощрении капитало�
вложений и развитии инвести�
ционной деятельности в Рос�
сийской Федерации» — вводит
инструмент соглашения, кото�
рым гарантируется неизмен�
ность условий налогообложе�
ния на срок от 6 до 20 лет, тех�
регулирования, лицензирова�
ния, землепользования и др. —
на срок до 3 лет, а также меры
господдержки. Всё это, по за�
мыслу разработчиков, должно

обеспечить предсказуемость
правового регулирования, ста�
бильность условий инвестици�
онной деятельности и её сти�
мулирование. Валентин Шур/
чанов скептически отозвался о

фиксировании налоговых ус�
ловий: как можно гарантиро�
вать их постоянство на два де�
сятилетия вперёд, если измене�
ния в годовой и трёхлетний
плановый бюджет вносятся аж
два раза в год?! 

Вера Ганзя заявила о пози�
ции фракции КПРФ по пакету
правительственных законода�
тельных инвестиционных ини�
циатив: «Фракция КПРФ счи�
тает, что защищать и поощрять
капиталовложения и развивать
инвестиционную деятельность
в России необходимо, но за
этот законопроект голосовать
не будет». Депутат отметила,
что за последние годы специ�
альных налоговых режимов
было введено огромное коли�
чество. Есть территории опере�
жающего развития, особые
экономические зоны, индуст�
риальные технопарки, научно�
технологические центры, где
реализуются эти режимы. Пре�
дусмотрены налоговые префе�
ренции в рамках всевозмож�
ных специальных инвестици�
онных контрактов и регио�
нальных инвестпроектов. Да
только господа предпринима�
тели не видят резона вклады�
вать деньги в долгосрочные
проекты. Как лежали мёртвым
грузом 30 трлн рублей на счетах
юрлиц, так и лежат. Принятые
законы не работают. А это про�
блема доверия к власти. Госу�
дарству надо показывать инве�
сторам пример, вкладывая
деньги в экономику, а не скла�
дируя их в Фонде националь�

ного благосостояния, который
в следующем году распухнет
уже до 11 трлн рублей, считает
депутат.

Вера Анатольевна обозначи�
ла слабые места законопроек�
та. В нём много отсылочных
норм, требующих принятия
подзаконных актов, которые
могут в будущем просто�на�
просто выхолостить закон. Не
снимает он и риски невыпол�
нения инвестором возложен�
ных на него обязательств. Осо�
бенно это настораживает, когда
речь идёт о предоставлении го�
сударственных субсидий. Дек�
ларация о неизменности нало�
говых условий сразу навевает

ассоциации с опытом Ходжи
Насреддина, взявшегося по
приказу эмира за 20 лет обу�
чить ишака богословию. Плут,
получивший солидную сумму
из казны за обучение ишака,
был уверен, что за это время уж
точно кто�нибудь умрёт: или
он, или эмир, или ишак. А в це�
лом законопроект являет собой
очередной подарок крупному
бизнесу. В случае осуществле�
ния собственных инвестиций в
объёме не менее 10 млрд руб�
лей (при общем бюджете про�
екта не менее 50 млрд рублей)
инвестору могут быть предо�
ставлены дополнительные
льготы и по вывозным тамо�
женным пошлинам, и по кво�
там на различные ресурсы, и по
обязательным платежам и др.
Чтобы развернуть законопро�
ект в сторону мелкого и сред�
него бизнеса, надо его сущест�
венно переработать. Это во�
прос второго чтения. А пока
фракция КПРФ ни «за», ни
«против» голосовать не стала.

Коммунист Сергей Пантеле/
ев, анализируя в часе заявле�
ний по актуальным вопросам
состояние экономики России
и уровень благосостояния
граждан, выразил обеспокоен�
ность открытием экономики
для проникновения иностран�
ного менеджмента. Последний
сегодня присутствует и в ком�
паниях «Роснефть», «Газ�
пром», и в Центробанке, и в
крупных торговых сетях. По�
пытка фракции КПРФ разо�
браться в вопросе передачи

управления иностранцам
стратегически важной алюми�
ниевой промышленности
обернулась иском Дерипаски
к Зюганову, но не стала пред�
метом разбирательства по су�
ществу. Экономическая поли�
тика, демонстрирующая либе�
ральный подход в вопросе вы�
вода за рубеж капитала, неже�
лание государства вкладывать�
ся в отечественное производ�
ство, повышать потребитель�
ский спрос полностью дискре�
дитировали себя. За последние
20 лет Россия увеличила экс�
порт вдвое, а импорт — в семь
раз. При падении производст�
ва, стагнации экономики еже�

годная прибыль банков со�
ставляет порядка триллиона
рублей. 

Страну раздирают социаль�
ные противоречия. На одном
полюсе — роскошь, на другом
— бедность и нищета. По дан�
ным журнала «Форбс», в 2018
году 300 российских граждан
из 25 крупных компаний, счи�
тающихся национальным до�
стоянием, получили 54,5 млрд
рублей — о таких бюджетах
некоторые наши регионы мо�
гут только мечтать! Число
долларовых миллионеров в
нашей стране выросло за про�
шлый год на 5,7 процента. В
руках 10 самых обеспеченных
россиян сосредоточено более
83 процентов всего личного
благосостояния в стране. В то
же время более 15 процентов
россиян зарабатывают только
на еду, порядка 49 — на еду и
на недорогую одежду, 32 про�
цента могут позволить себе
еду, одежду и что�то из быто�
вой техники. Это уже данные
Росстата. Итого более 90 про�
центов граждан не могут до�
стойно жить, иметь уверен�
ность и перспективы в буду�
щем. 

В России сегодня действу�
ют 300 различных мер соци�
альной поддержки населения,
но этим проблему бедности не
решить, надо дать трудоспо�
собным людям возможность
зарабатывать, подчеркнул 
С. Пантелеев. А в России на�
грузка на фонд оплаты труда в
2,3 раза выше среднемировой.

По данным РАНХиГС, растёт
количество новых бедных из
числа молодых, активных, ра�
ботающих людей. 

По опросам «Левада�центра»,
россиян больше всего волнуют
рост цен, бедность, обнища�
ние, резкое расслоение, кризис
в экономике. К сожалению,
правительство не может ничего
предложить для решения этих
проблем. Нацпроекты грозят
повторить судьбу тихо почив�
шей в бозе концепции разви�
тия России до 2020 года, пото�
му что в них не про рост пше�
ницы, а про раздачу хлеба. А
чтобы выросла пшеница, надо
производство развивать, заме�
тил Сергей Пантелеев. Под це�
ли нацпроектов должна быть
разработана экономическая
стратегия со сроками реализа�
ции, с ресурсами, с ответствен�
ными. Но вот уже полтора года
правительство никак не может
найти технологию решений.

Сегодня страны начинают
конкурировать не только при�
родными и человеческими ре�
сурсами, не столько дешевиз�
ной труда, а качеством государ�
ственного управления, под�
черкнул Сергей Пантелеев. «Не
хотите примеров сталинской
индустриализации, опыта Ки�
тая, вспомните действия пра�
вительства Примакова — Мас�
люкова, которые сумели отта�
щить страну от пропасти после
дефолта 1998 года всего за не�
сколько месяцев и обеспечить
двузначный экономический
рост, не имея даже близко та�
ких возможностей, как сего�
дня», — заметил депутат, обра�
щаясь к парламентскому боль�
шинству. Он призвал взять на
вооружение опыт народных
предприятий — агрохолдинга
«Звениговский», совхоза име�
ни Ленина, красного губерна�
тора Сергея Левченко. 

Фракция КПРФ предлагала
свои решения обозначенных
проблем, внося целый ряд за�
конопроектов: о недрах, о стра�
тегическом планировании, о
бюджете, об образовании, о
трудоустройстве молодёжи, о
повышении минимального
размера оплаты труда и прожи�
точного минимума, о пересмо�
тре потребительской корзины,
о прогрессивном подоходном
налоге и об установлении не�
облагаемой базы на уровне
прожиточного минимума. К
сожалению, все они были от�
клонены. Но коммунисты на�
мерены после доработки этих
законопроектов вновь вынести
их на парламентское и общест�
венное обсуждение. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Ни много ни мало, «инвестиционным кодек�
сом» был назван принятый Госдумой 10 декаб�
ря пакет из четырёх законопроектов, устанав�
ливающих новые правила размещения капита�
лов. Приглашение на заседание нижней пала�
ты парламента для обсуждения законодатель�
ной инициативы правительства членов дело�
вых объединений, профсоюзов и 26 политиче�
ских партий, не представленных в Государст�
венной думе, ещё жирнее подчеркнуло то зна�
чение, которое придаётся этим новациям. 

Или ишак сдохнет,
или падишах помрёт
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Вести с Украины Белорусский пример

«Непро100юбилей»
библиотеки

имени К. Маркса
Своё нынешнее название Центральная городская библиотека имени К. Маркса

получила, по словам директора Централизованной системы государственных пуб!
личных библиотек Могилёва Ольги Волковой, в далёком декабре 1919 года, когда
губернская изба!читальня впервые распахнула двери для посетителей.

Сообщает Синьхуа

Больше и качественнее

ПОЧТИ на 50% в Китайской Народной Республике
увеличилось за последнее десятилетие производство

молочной продукции. Как рассказали в Государственной
администрации рыночного регулирования, этой столь
необходимой для здоровья людей продукции в прошлом
году было произведено 26,87 млн тонн, а подушевое по(
требление достигло 34,3 килограмма.

Качество молочной продукции также возросло за послед(
ние несколько лет, в то время как доля продукции, не 
соответствующей стандартам качества, снизилась с 1,6% в
2014(м до 0,3% в 2018 году.

Китайские власти приняли целый ряд мер по обеспече(
нию качества молочной продукции, включая совершенст(
вование законодательства и стандартов в этой индустрии
при более жёстком надзоре за их соблюдением. Точечные
проверки осуществляются ежемесячно, а результаты прове(
рок подводятся также раз в месяц. Всего в Китае в настоя(
щее время зарегистрировано 762 производителя молочной
продукции.

Гигант�чемпион

ПЕРВЫЙ В МИРЕ мегакон(
тейнеровоз 23(тысячник,

работающий на сжиженном
природном газе, спущен на во(
ду в Шанхае. Он соединяет в
себе передовые технологии и
отличные экологические ха(
рактеристики. Общая протя(
жённость судна составляет 400
метров, площадь палубы равна
примерно четырём стандарт(
ным футбольным полям; экс(
плуатационный ход — 22 узла,
вес судна достигает 220 тысяч
тонн, вместимость — 23 тысячи
стандартных контейнеров.

Контейнеровоз будет сдан 
в эксплуатацию в апреле 2020
года.

Крестьяне
довольны

ВЛАСТИ уезда Цзаоцян
китайской провинции

Хэбэй в рамках борьбы с
бедностью оказывают под(
держку крестьянам в выра(
щивании высококачествен(
ной хамийской дыни. Ис(
пользование экономичес(
кой модели «крестьянское
хозяйство плюс специали(
зированный кооператив
плюс предприятие» позво(
ляет развивать производст(
во дынь и эффективно по(
вышает доходы и сельско(
хозяйственных предприя(
тий, и местных жителей. 

Н И ОДНО выступление
казахстанских чиновни(
ков, посвящённое соци(

ально(экономическим вопро(
сам, не обходится без заявле(
ний о стабильном росте дохо(
дов населения. А чтобы у жите(
лей не возникало сомнений в
истинности этих реляций, ми(
нистры, депутаты и прочие гос(
мужи ссылаются на информа(
цию Комитета по статистике
при министерстве националь(
ной экономики. И действи(
тельно, если верить официаль(
ным показателям, ситуация в
стране улучшается с каждым
днём. Так, среднедушевой но(
минальный доход составил
103,9 тысячи тенге (17,2 тыс.
руб.), увеличившись за год на
9,7 процента. Рост реальных до(
ходов не столь впечатляющ, но
и он показывает стабильную
динамику, оказавшись на уров(
не 4,2 процента. Довольно(таки
прилично выглядит также сред(
няя заработная плата — 182 ты(
сячи тенге (30,2 тыс. руб.). По
её размеру Казахстан обогнал
большинство стран СНГ и
вплотную приблизился к Бело(
руссии. 

Идиллия была нарушена в
конце ноября, когда стали из(
вестны итоги нескольких ис(
следований, касающихся уров(
ня жизни. Одно из них прово(
дится уже много лет среди 12
тысяч семей, проживающих во
всех регионах республики. Лю(
ди добровольно ведут дневники
расходов, а анализ последних
позволяет составить довольно
ясную картину благосостояния
граждан. Главный вывод состо(
ит в том, что доля расходов на
продовольственные товары от(
катилась на уровень двадцати(
летней давности. В 2001 году
семья тратила на еду в среднем
54,4 процента своего бюджета.
К 2007 году показатель снизил(

ся до 41 процента, но теперь
вновь достиг 52,2 процента. 

Эти данные дополняет дру(
гое исследование, проводимое
с 2017(го по нынешний год
среди 2,5 тысячи жителей ка(
захстанским Институтом ми(
ровой экономики и политики.
В ходе него выяснилось, что
всего за два года доля респон(
дентов, которым денег хвата(
ет только на еду, выросла на 
5 процентных пунктов. Таковых
в республике на сегодняшний
день 16 процентов. Ещё 50 с
лишним процентов населения
тратит на продовольственные
товары почти половину дохо(
дов. И лишь у каждого десятого
казахстанца на питание уходит
менее четверти семейного бюд(
жета. Почти 20 процентов
граждан не могут позволить се(
бе жизненно необходимые ле(
карства, а 44 процента участни(
ков исследования признались,
что не могут покрыть непред(
виденные расходы без влеза(
ния в долги. В целом доля тех,
кто вынужден урезать самые
необходимые траты, постоян(
но увеличивается, приблизив(
шись к 30 процентам. 

Очень важным является ещё
один вывод: в каждой четвёртой
семье среднедушевой доход
меньше прожиточного миниму(
ма. В то же время официальная
статистика утверждает, что та(
ких домохозяйств в стране всего
4,3 процента. Самыми уязвимы(
ми являются семьи, в которых
больше четырёх детей. 90 про(
центов из них либо опустились
ниже уровня бедности, либо на(
ходятся на самом её пороге. 

Любопытные сведения со(
держатся и в докладе «Казах(
станские семьи — 2019». Он
подготовлен общественным
фондом «Институт равных прав
и равных возможностей» по
итогам опросов в 14 областях и

трёх городах республиканского
значения: Нур(Султане, Алма(
Ате и Чимкенте. В докладе от(
мечается, что половина домо(
хозяйств имеет совокупный
бюджет менее 120 тысяч тенге
(20 тыс. руб.), а 25,5 процента
семей — в диапазоне от 42 до 85
тысяч тенге (7—14 тыс. руб.).
Лишь 5 процентов семей могут
похвастаться бюджетом, пре(
вышающим 380 тысяч тенге (64
тыс. руб.). 

Всё более глубоким, несмот(
ря на заверения чиновников,
становится неравенство. Со(
гласно недавно опубликован(
ным подсчётам, 162 богатей(
ших жителя Казахстана с состо(
янием свыше 50 миллионов
долларов каждый сосредоточи(
ли в своих руках 55 процентов
национального богатства. Зато
96,6 процента владеют собст(
венностью на сумму менее 10
тысяч долларов. 

Государственные структуры
вынуждены были скрепя серд(
це отреагировать на результаты
исследований. Перед лицом ве(
ских аргументов чиновники
фактически признали их ис(
тинность. Так, министр труда и
социальной защиты населения
Биржан Нурымбетов заявил,
что 74 процента работающих
получают менее 182 тысяч тенге
— официальной средней зар(
платы. А половина и вовсе до(
вольствуется окладом в 100 ты(
сяч (16,6 тыс. руб.) и меньше.

С откровенным заявлением
выступил и председатель пре(
зидиума национальной палаты
предпринимателей Казахстана
Тимур Кулибаев. По его словам,
за последние четыре года цены
на продовольственные товары
выросли на 37 процентов, а не(
продовольственные подорожа(
ли на 42 процента. Реальные же
доходы населения увеличились
лишь на 11 процентов. Для ре(
шения проблемы Кулибаев — к
слову, один из богатейших лю(
дей страны по версии журнала
«Форбс» — предлагает поднять
зарплаты бюджетникам и раз(
вивать реальный сектор эконо(
мики. Но даже если трудящим(
ся и будут брошены какие(то
крохи, ситуацию это сильно не
изменит. Финансовые и тесно
связанные с ними политичес(
кие круги добровольно никогда
не допустят сколько(нибудь
значительного перераспределе(
ния денежных потоков.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Статистика,
скрывающая

бедность
Каждый третий житель Казахстана экономит на

самом необходимом, а доля людей, имеющих дохо!
ды ниже прожиточного минимума, растёт. Таковы ре!
зультаты серии исследований, проведённых в рес!
публике. Обнародованные данные противоречат
официальной статистике, ставя её под сомнение.

В фокусе — Центральная Азия

С ЕГОДНЯ в её фондах более 100 тысяч книг
как на бумажных, так и на электронных
носителях. А за год Центральную город(

скую библиотеку Могилёва посещают более 200
тысяч человек, сообщает интернет(портал sb.by. 

Для тех, кто дружен с книгой, к «Не(
про100юбилею» приурочили множество инте(
ресных мероприятий.

Заведующая отделом библиотечного марке(
тинга Елена Шепелева уточняет: 

— Начнутся юбилейные торжества с недели
«НА100ЯЩИЙ ZВЕZДОПАД». Откроются
эксклюзивная фотовыставка «Узнай себя в биб(
лиотеке!», где собраны фотографии за разные
годы её работы, и фотомарафон, который про(
длится до 15 января. За это время посетители
смогут запечатлеть себя в любимой избе(чи(
тальне, а авторы лучших и самых оригинальных
работ в день подведения итогов марафона полу(
чат подарки. 11 декабря всех могилевчан при(
глашаем стать участникам артмоба «Книжный
БУМ» — они смогут поздравить любимую Цен(

тральную библиотеку с юбилеем и подарить ей
книги. А 12 декабря здание превратится в ин(
терактивную площадку «Pro.Чтение», где со(
стоятся offline(online встречи с писателями из
Могилёва и Минска. На 13 декабря запланиро(
ван «тёплый вечер с ПОчитателями», где мы
вручим сувениры старейшим нашим друзьям,
которые записались сюда 70—80 лет назад, хо(
дили сами, впоследствии приобщили к чтению
своих детей и теперь приводят к нам внуков и
правнуков. А 14 числа пригласим всех посетить
чайную Карла Маркса «Litkava». Также в эти
дни любой желающий сможет стать участником
мастер(классов «Юбилей в формате нон(стоп». 

Впрочем, поздравить старейшую читальню
Могилёва с вековым юбилеем решили не толь(
ко земляки. Здесь состоится конференция на
тему «Библиотека и инновации», на которую
приедут коллеги из Тулы, Питера, а также из
Казахстана. Плюс в онлайн(версии примут уча(
стие работники культуры из Липецка, Самары
и Новосибирска.

Фото БЕЛТА.

«Н А ЭТОТ момент
итоги саммита сви(
детельствуют, что

Кремлю не удалось принудить
Украину к быстрой капитуля(
ции. Похоже на то, что, зару(
чившись поддержкой прези(
дента Франции и федерально(
го канцлера Германии, Влади(
мир Зеленский не пересёк на
переговорах главные «красные
линии». Считаем, что в Пари(
же не состоялось ожидаемого
фиаско. Поскольку массовый
протест на Украине засвиде(

тельствовал, что абсолютное
большинство украинцев хотят
мира, но не путём уступок аг(
рессору», — говорилось в со(
общении «Движения сопро(
тивления капитуляции».

Что касается действитель(
ного «абсолютного большин(
ства» украинцев, голосовав(
ших за Зеленского, как и жи(
телей Донбасса, не приняв(
ших профашистский перево(
рот в Киеве зимой 2014 года,
то они действительно желают
мира, но для их чаяний сам(

мит в Париже завершился
полным провалом.

Тем временем последние
сводки свидетельствуют, что
вооружённые формирования
Украины продолжают масси(
рованные обстрелы террито(
рий ЛНР и ДНР. Обстрелы
продолжались и в те часы, ког(
да президент «незалежной» в
Париже рассуждал о много(
кратных срывах режима пре(
кращения огня.

Утром 10 декабря пришли
сообщения из ДНР, что по тер(
ритории республики против(
ник выпустил 99 различных
боеприпасов. В результате об(
стрела со стороны 28(й омбр
ВСУ населённого пункта Ста(

ромихайловка получили по(
вреждения 11 гражданских
жилых домостроений. 

По итогам встречи лидеров
стран «нормандской четвёрки» в
Париже стало ясно, что выборов
в Донбассе в 2020 году, как пла(
нировала команда Зеленского,
не будет. Ничего конкретного,
кроме переговоров о перегово(
рах, которые завершатся новой
встречей «четвёрки» через четы(
ре месяца. «Сегодня я настаивал
на необходимости полного кон(
троля Украины над территория(
ми. Эти вопросы мы будем об(
суждать через четыре месяца на
саммите в «нормандском фор(
мате»… Есть много вопросов,
которые сегодня нам не удалось
решить. Последний раз встреча
в «нормандском формате» была
три года назад. И то, что нам
удалось разблокировать диалог,
— это уже плюс», — заявил укра(
инский президент сразу после
саммита. 

Встреча лидеров стран «нор(
мандского формата» в Париже
в понедельник не принесла на

Украину мир, а это значит, что
президент Владимир Зелен(
ский не выполняет свои пред(
выборные обещания, вынес
свой вердикт депутат Верхов(
ной рады, сопредседатель
фракции «Оппозиционная
платформа — За жизнь» Вадим
Рабинович в эфире телеканала
«112 Украина».

«Я, как и многие мои соотече(
ственники, эту ночь не спал, по(
тому что ждал главного — мира.
Именно за мир все украинцы
отдавали свои голоса, когда вы(
бирали Зеленского… Результа(
том встречи должен был стать
мир. И то, что мы видим, к миру
не имеет никакого отношения.
Вместо прорыва мы получили
очередную декларацию о наме(
рениях. Я считаю, что это оче(
редная капитуляция перед ради(
калами, это полное повторение
лозунгов Парубия и Порошен(
ко, это полный отказ от своих
предвыборных обещаний!» —
подчеркнул Рабинович.

В.М.Т.

Безрезультатные
посиделки в Париже

В ночь на 10 декабря у здания Офиса президента
страны националисты свернули акцию «Стража на
Банковой», посчитав, что Владимир Зеленский не
перешёл «красных линий» на саммите в Париже.

● ХЕЛЬСИНКИ. Парламент Финлян%
дии одобрил назначение премьер%минис%
тром социал%демократа — 34%летней
Санны Марин в связи с уходом в отстав%
ку Антти Ринне после массовой забас%
товки в стране авиаперевозчиков, работ%
ников почтовой службы и других сфер,
стоившей госбюджету около 500 млн
долларов. Марин стала самым молодым
главой правительства в мире. В её каби%
нете министров — семь мужчин и две%
надцать женщин. Последние также воз%
главляют четыре из пяти парламентских
партий.

● КАБУЛ. В Афганистане, на терри%
тории уезда Баграм, возле крупной аме%
риканской авиабазы взорвался автомо%

биль с заложенным в него взрывным ус%
тройством. По предварительным дан%
ным, есть пострадавшие среди граж%
данского населения. Отмечается, что
неподалёку от базы располагаются гос%
питаль и школа. Источник Би%би%си
заявляет, что взрыв устроил террорист%
смертник.

● ПАРИЖ. Лидеры ряда стран собе%
рутся 12 декабря на встречу в Париже в
рамках саммита Международной груп%
пы поддержки Ливана. На мероприятие
приглашены представители Ливана,
Саудовской Аравии и ОАЭ. 6 декабря
и.о. премьер%министра Ливана Саад
Харири обратился к мировому сообще%
ству с просьбой о материальной помо%

щи его стране, столкнувшейся с серьёз%
ным экономическим кризисом. Сам Ха%
рири подал в отставку после массовых
акций протеста, вызванных повышени%
ем налогов. Пока не сформирован но%
вый кабмин, он исполняет обязанности
его главы.

● СЕУЛ. Армия США вернула под
контроль Южной Кореи четыре воен%
ные базы после длительных дискуссий о
загрязнении местности в результате ис%
пользования баз американскими воен%
ными. Это базы Кэмп Игл и Кэмп Лонг
в городе Вонджу, территория базы Кэмп
Маркет в городе Бупхён, а также Кэмп
Хоуви в расположенном около границы
с КНДР городе Тондучхон. Согласова%

ны шаги по передаче базы Йонгсан Гэр%
рисон в Сеуле.

● ОСЛО. Около 250 беженцев из Эри%
треи, проживающих в странах Скандина%
вии, вышли в центр норвежской столицы,
чтобы выразить протест против награж%
дения премьер%министра Эфиопии Абия
Ахмеда Нобелевской премией мира. Они
держали плакаты: «Нобелевская премия
— за конкретный мир, а не за риторику» и
заявили, что положения мирного согла%
шения, заключённого в прошлом году и
направленного на прекращение враждеб%
ности в отношениях между Эфиопией и
соседней Эритреей, так и не были реали%
зованы.

(По сообщениям информагентств).

Пульс планеты

П ЕРВАЯ ПОПЫТКА
привлечь внимание
властей к проблемам

автоперевозчиков состоялась
ещё в сентябре. Тогда в акции
приняли участие около 100 во(
дителей маршруток. Их в рес(
публиканском министерстве
экономики не услышали. За(
явили: прежде чем ставить во(
просы повышения тарифов за
проезд, микроавтобусы долж(
ны соответствовать требовани(
ям безопасности, водители —
неукоснительно соблюдать
правила дорожного движения,
а владельцы микроавтобусов —
налоговое законодательство.

Маршрутчики ответили как
могли: в октябре состоялись
уже две акции протеста, в ко(
торых приняли участие более
400 водителей. Они требовали
повышения тарифов за проезд
почти в два раза: с 48 до 92 ба(
нов (молдавских копеек) за
километр проезда. Согласны
были рассмотреть не такое
значительное повышение при
условии, что власти разрешат
им перевозить стоячих пасса(
жиров на расстояние до 50 км
и выполнят ещё 17 требова(
ний, в том числе разрешить
импортировать более старые,
то есть более дешёвые транс(
портные средства на замену
вышедшим из строя, снизить
цену горюче(смазочных мате(
риалов, наказывать «левых»
перевозчиков и т.п. 

Ещё до начала акций проте(
ста правительство раскрити(
ковало требования водителей
всё с тем же предварительным
условием, что транспортники
сначала должны обеспечить
цивилизованные условия пас(
сажироперевозок. 

По мнению руководителя
Ассоциации работодателей ав(
томобильных перевозчиков
(APOTA) Олега Алексы, пра(
вительство «пытается создать
впечатление, что дешёвые та(
рифы на проезд — это забота о
населении. Они не могут обес(
печить население достойными
доходами, поэтому отказыва(
ются поднимать тарифы».

И в ответ — уже общерес(
публиканская забастовка. На
неё вышло почти в четыре ра(
за больше водителей, чем в
дни октябрьского протеста.
350 маршруток практически
заблокировали на несколько
часов центральную площадь
Кишинёва. В поддержку сто(
личным перевозчикам водите(
ли более 1000 маршруток по(
ставили на прикол свои авто(
мобили по всей стране. Это

две трети всех маршруток рес(
публики.

В день маршрутки соверша(
ют по Молдавии 5—6 тысяч
междугородних рейсов. Конеч(
но, не все они были отменены.
Но транспортники опублико(
вали перед забастовкой огром(
ный список отменённых. Они
понимают проблемы пассажи(
ров, но другого способа досту(
чаться до каменных голов чи(
новников у них нет.

Эти требования можно по(
нять. За день прополки на по(
лях платят привлечённым ра(
ботникам по 250—300 леев.
Водители зарабатывают, в
среднем, 2600 леев за 24 дня
(чуть больше 150 долларов).
По 110 леев в день, то есть бо(
лее чем в два раза меньше, чем
зарабатывает неквалифициро(
ванный рабочий на полях.
Труд водителей нелёгок: они
проезжают ежедневно по 500 и

более километров. Горюче(
смазочные материалы часто
приходится покупать за свой
счёт, и цены на них постоянно
растут. А тарифы заморожены
с 2013 года. 

Отрасль находится в крити(
ческом состоянии. В сфере
пассажироперевозок — 3 тыс.
вакантных мест, в основном
водительские. Только за четы(
ре месяца протестов из отрас(
ли уволились 400 человек.
Средний возраст эксплуатиру(
емых машин — 23 года, при
нынешних темпах обновления
автопарка на его обновление
потребуется 25 лет. 

Забастовщики надеются,
что в этот раз их услышат в
высоких кабинетах. Потому
что в следующий раз в Мол(
давии могут стать на прикол
все маршрутки и все рейсы
окажутся отменёнными.

Водители сдаваться не со(
бираются. 

Лев ЛЕОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Кишинёв.
Фото с сайта

s10.stc.all.kpcdn.net

Маршрутки на приколе
В Молдавии прошла общенациональная забастовка водителей

международных маршрутных такси

По страницам зарубежной печати

«П О ДАННЫМ ИССЛЕ(
ДОВАНИЯ, опублико(
ванного в журнале

«Нэйче» в пазле эволюции челове(
ка появился новый элемент: толь(
ко что установлено, что первая
«родина» современного человека
находится в северной части Бот(
сваны, где наш общий предок, ве(
роятно, жил 200 тысяч лет назад,
прежде чем мигрировать оттуда
спустя 70 тысяч лет», — пишет
французская газета «Монд». 

«Мы давно знали, что совре(
менный человек появился в Аф(
рике около 200 тысяч лет назад.
Но мы не знали, где именно нахо(
дилась эта родина, — заявила ве(
дущий исследователь Ванесса
Хэйес на пресс(конференции. —
Наша команда построила свою
работу на основе генетической ге(
неалогии, которая позволяет от(
слеживать миграционные модели.
Учёные проанализировали 200
митохондриальных геномов, ге(
нетических маркеров генеалогии
по материнской линии, взятых у
народов, которые в настоящее
время проживают в Намибии и
Южной Африке — этот регион
континента долгое время считал(
ся одной из колыбелей современ(
ного человека».

«ДНК(тесты генеалогии по ма(
теринской линии в отдельных
случаях выявили присутствие ге(
нома, названного «LO», носителя(
ми которого до сих пор являются
эти народы», — сообщается в пуб(
ликации. 

«Наблюдая за этой линией, мы
задавались вопросом, откуда при(
шли эти люди, где они жили? По(
этому изучили географическое
распределение этой линии, —
объясняет В. Хэйес. — Мы прове(
ли пространственный анализ, что(
бы вернуться назад во времени,
потому что каждый раз, когда про(
исходит миграция, она записыва(
ется в нашей ДНК, которая изме(
няется. Это как датчик времени
нашей истории». 

«Сравнивая геномы, исследова(
тели сумели выделить общего
предка, который был древним
койсаном, представителем народа
охотников(собирателей, живуще(
го до сих пор. Согласно исследова(
нию, все мужчины, проживающие
в настоящее время в Африке и за
её пределами, имеют одного и того
же предка», — отмечает газета. 

«Я думаю, что мы все в какой(то
момент были койсанами, — ут(
верждает Ванесса Хэйес. — Койса(
ны — это первое современное че(

ловеческое сообщество, прожив(
шее в одном и том же регионе в те(
чение 70 тысяч лет без передвиже(
ния. Откуда мы это знаем? Геном
был тем же, без расхождений, при(
мерно 200—130 тысяч лет до на(
шей эры».

«Позднее климат стал меняться
из(за «модификации орбиты Зем(
ли», — поясняет Аксель Тиммер(
манн, соавтор исследования и оке(
анограф. — Озеро сместилось, тер(
ритория стала постепенно высы(
хать, и люди начали мигрировать
через «зелёные коридоры» к севе(
ро(востоку, а затем к юго(западу.
Первые уходы проложили путь для
будущей миграции современных
людей из Африки».

«Но некоторые жители никуда
не двинулись и приспособились к
условиям засухи. Их потомки так и
остались охотниками(собирателя(
ми», — сообщается в статье далее. 

«Койсаны, которые живут здесь,
никогда не покидали родину пред(
ков. Они знают, что всегда были
здесь, и рассказывают об этом друг
другу из поколения в поколение. Я
должна была лишь доказать это с
научной точки зрения остальному
миру», — радостно говорит Ванес(
са Хэйес, которой потребовалось
десять лет, чтобы раскрыть такую
генетическую генеалогию. «Это
как если посмотреть на большое
дерево, у которого европейцы и
азиаты — лишь крошечные ветви
наверху», — заключает она. 

(Inopressa.ru).

«Родиной» современного человека
могла быть Ботсвана? НЫНЕШНИЙ хозяин Белого дома Дональд Трамп аб(

солютно не верит в изменение климата, однако имен(
но оно опустошит американскую экономику на сотни
миллиардов долларов к концу XXI века и затронет все
сферы — от человеческого здоровья до инфраструктуры и
аграрной промышленности. К такому тревожному выводу
пришло федеральное правительство США, сообщает
агентство «Рейтер».

Отчёт о возможных последствиях изменения климата под(
тверждает заключение, сделанное в ходе прошлогоднего ис(
следования: деятельность человека — главная движущая си(
ла глобального потепления, из(за которого планете якобы
грозят катастрофические потери.

Понятно, что подобные прогнозы идут вразрез с пове(
сткой дня администрации Дональда Трампа, в 2018(м
объявившего о выходе его страны из Парижского согла(
шения по климату, поскольку выполнение положений
этого договора может обернуться для США потерей 2,7
млн рабочих мест к 2025 году.

Как отмечается в докладе федерального правительства,
глобальное потепление прежде всего негативно скажется на
бедных слоях населения, в целом подорвёт здоровье людей,
навредит инфраструктуре и ограничит доступ к воде. В отчё(
те также подчёркивается: многие последствия изменения
климата уже ощущаются. Правда, считают аналитики, про(
гнозы грядущего ущерба могут измениться, если резко огра(
ничить выбросы парниковых газов.

Однако выводы федерального правительства США едва ли
способны поколебать позиции нынешнего хозяина Белого
дома, по(прежнему полагающего, что глобальное потепле(
ние — байка, придуманная жаждущими сделать американ(
ский бизнес менее эффективным, навязав ведущей капита(
листической державе соблюдение норм регулирования по за(
щите окружающей среды. Хотя, кто прав в данном вопросе,
покажет лишь время.

Елена МОРОЗОВА.

Плохая новость
для Трампа
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Одна из актуальнейших
тем сегодня

— Прежде всего, Василий
Афанасьевич, поздравляю с та�
ким впечатляющим изданием.
Много лет назад, когда я первый
раз беседовал с вами в Иркутске и
вы сказали о своём замысле, мне
подумалось: ох, за нелёгкую зада�
чу берётся человек!

— Да, я работал над книгой
долго: от замысла до его поли�
графического исполнения ми�
нуло более 20 лет. Первона�
чальный план не однажды пре�
терпел изменения. Это был
многолетний опыт осмысле�
ния личности нашего великого
советского вождя. Ведь я опуб�
ликовал многие десятки науч�
ных и публицистических ста�
тей о Сталине, участвовал в
большом количестве дискус�
сий на сталинскую тему — в
научных, а также молодёжных,
студенческих аудиториях. Всё
это давало новую и новую пи�
щу для размышлений.

— А всё�таки что побудило
взяться за столь объёмную кни�
гу о Сталине? Тем более, по�
мню, уже тогда, при первой на�
шей встрече, вы сами с удовле�
творением говорили, что, к сча�
стью, вышло немало хороших
книг на эту тему.

— Это так. Но ведь и масштаб
личности Сталина грандиозен,
её глубины поистине неисчер�
паемы. А масштаб его деяний!
При этом и личность, и деяния,
и вообще всё с ним связанное в
течение десятилетий были под�
вергнуты чудовищным фальси�
фикациям и поистине звериной
травле. Они продолжаются. Не�
обходимость им противостоять,
активно бороться с ложью и ут�
верждать правду о Сталине —
вот что стало главными стиму�
лами к этой моей работе.

— Скажу вам, на мой взгляд,
она достойно вливается в Ста�
линиану, созданную за послед�
ние годы. Что из неё выделяете
для себя?

— Наверное, в первую оче�
редь работы Геннадия Зюганова
и Юрия Емельянова с его фун�
даментальной дилогией «Ста�
лин. Путь к власти» и «Сталин.
На вершине власти». Из более
молодых — Игоря Пыхалова. С
интересом всегда читаю Юрия
Жукова, хотя далеко не во всём
с ним согласен. Привлекают
также книги Владимира Сухо�
деева, Сергея Кремлёва. Остро
и убедительно бьёт антистали�
нистов блестящий публицист
Владимир Бушин. И, конечно,
огромное спасибо Ричарду Ко�
солапову за его подвижничес�
кую деятельность по изданию
сталинских трудов.

А ещё хочу от души поблаго�
дарить «Правду», на страницах
которой тема Сталина присут�
ствует постоянно.

— В основном именно из прав�
динских публикаций сложилась
очень интересная книга нашего
политического обозревателя
профессора Виктора Трушкова
«Сталин как теоретик», вышед�
шая совсем недавно.

— Это важнейший аспект
изучения сталинского наследия!

— В связи с этим давайте под�
черкнём следующее: так называ�
емая державная идея вне классо�
вого подхода — это не Сталин.
Нельзя забывать, как бывает, к
сожалению, что он был учеником
Ленина и продолжателем ленин�
ского дела, был коммунистом и
возглавлял Коммунистическую
партию. Вот Виктор Васильевич
Трушков в своей книге убеди�
тельно показывает, что недопус�
тимо отделять сталинское теоре�
тическое наследие от марксиз�
ма�ленинизма или даже проти�
вопоставлять ему.

— Поскольку образ, действия
и мысли Сталина по�прежнему
всячески искажаются, разобла�
чение лжи и утверждение прав�
ды о нём остаются приоритет�

ной задачей. Но самое время
сказать и о том, что наша борьба
предыдущих лет не была на�
прасной. Так, многие злонаме�
ренные выдумки, которые ещё
сравнительно недавно имели
широчайшее хождение, теперь
уже не звучат. Потому что не�
опровержимо доказано: это —
абсолютное враньё!

Напомню некоторые: «Ста�
лин — агент царской охранки»;
«Сталин — убийца Кирова»;
«Сталин после начала войны
впал в прострацию и на десять
дней полностью отстранился от
руководства»…

— А между тем он все эти дни и
ночи с исключительным напря�
жением работал! Что доказано
документально, скрупулёзно, в
том числе на страницах «Прав�
ды». Мы напечатали в несколь�
ких номерах интереснейшее ис�
следование военного историка
Анатолия Сергиенко об этом.
Ложь, тянувшаяся от печально
знаменитого хрущёвского докла�
да «о культе личности», такими
доскональными работами окон�
чательно перечёркнута!

— Действительно, подобные
фейки, говоря современным
языком, ныне стало просто не�
прилично употреблять. Вот и
поблёкли наши идеологичес�
кие и политические оппонен�
ты — все эти Сванидзе, Мле�
чин, Радзинский и прочие. Ча�
сто они теперь имеют прямо�
таки жалкий вид.

А уже около 70 процентов на�
селения страны, согласно опро�
сам, относятся к Сталину с ува�
жением и симпатией, многие —
с любовью. Хотя во имя Правды
нам ещё работать и работать…

Размышляя 
над феноменом 

народной любви

— Обратимся к вашей книге. В
чём, по мнению автора, её основ�
ное своеобразие? Чем продикто�
вано такое название: «Наш Ста�
лин»? «Наш» — это чей?

— Народный.
— Всего народа?
— В ту великую эпоху — аб�

солютного большинства. Ведь
нашим называют того, кто до�
рог и близок, как родной чело�
век. Сталин и был таким в
представлении миллионов лю�
дей. У меня есть личные впе�
чатления на сей счёт, их никто
не опровергнет.

— Вы ведь родились в сталин�
ское время?

— В январе 1941�го. Когда
Сталин умер, мне было 12 лет.
Моя малая родина — Киров�
ская область, деревня под на�
званием Бобыльщина. Родите�
ли были колхозники. Прекрас�
но помню, как они, да и все во�
круг относились к Сталину, как
много он значил для них. И уже
тогда у меня в сознании возни�
кало особое понятие: народ�
ный вождь. Конечно, это был
Ленин, а затем — он, Сталин…

— Как продолжатель ленин�
ского дела?

— Да. И он действительно
был для народа своим, родным,
«нашим» — это непреложный
факт. Как раз поэтому не вызы�
вает никакого удивления, а да�
же наоборот, кажется вполне
понятной та памятная для на�
шего поколения великая
скорбь в связи с его кончиной.
Плакала вся страна, людские
потоки со всех городов и весей
хлынули в столицу, чтобы про�
водить его в последний путь.
Писатель Аркадий Первенцев
потом напишет: «Слёзы текли
из миллионов глаз, ими можно
было наполнить реки».

— Я был тогда уже студентом
МГУ, всё это видел и чувствовал,
тоже могу подтвердить…

— Ну вот, согласитесь: это же
свидетельство не только уваже�
ния к вождю и преклонения пе�
ред его гениальностью. Это был
девятый вал народной любви.

Вот я и решил исследовать её
истоки, подойти к безгранич�
ной сталинской теме именно с
этой стороны, дополнив назва�
ние книги ещё и подзаголовком:
«Духовный феномен великой
эпохи».

— Какое значение, на ваш
взгляд, это имеет сегодня?

— Уверен, огромное! Сего�
дня, после десятилетий то�
тального очернения образа
Сталина, его идей и деяний,
когда, преодолевая горы кле�
веты, он возвращается в умы и
сердца миллионов, исключи�
тельно важно, чтобы сталин�
ское имя вновь стало для тру�
дового народа ярким симво�
лом борьбы и побед. Не только
прошлых, но и будущих.

Символ всегда обращён и к
разуму, и к социальным чувст�
вам людей. Именно в прежнем
качестве — как любимый отец
советского народа, создатель и
вождь великой народной держа�

вы — Сталин должен стать зна�
менем борьбы за социалистиче�
ское будущее страны. А это зна�
чит, что нам сегодня очень ну�
жен «наш Сталин». Нам надо
окончательно смести мусор с
памяти о нём.

Соответствие 
великой цели

— В своей книге вы убедитель�
но раскрываете, что столь не�
обычная любовь народа к Стали�
ну возникла отнюдь не случайно.
Однако и далеко не сразу. Она
возрастала по мере того, как он
предъявлял народу свои дела.
Было среди них немало мер, вы�
нужденных конкретикой време�
ни, какие ныне принято называть
непопулярными. Но партия, ко�
торой он руководил, постоянно
предпринимала огромные усилия,
чтобы доносить до людей: всё,
что делается, — для их блага. И
жизнь затем это подтверждала…

— Безусловно, стержнем дея�
тельности Сталина, как и воз�
главленной им Коммунистиче�
ской партии, был коренной
принцип: «Благо трудового на�
рода — высший закон». Во имя
этого под руководством Ленина
была совершена Великая Ок�
тябрьская социалистическая ре�

волюция. Сталин был актив�
нейшим её участником, а когда
Ленина не стало, ему выпало ру�
ководить решением грандиоз�
ной задачи — впервые в миро�
вой истории построить социа�
лизм, причём в отдельно взятой
стране.

— Ленинский курс на социали�
стическую революцию в России
уже предполагал это.

— Да, но разожжённая врага�
ми Октября, внутренними и
внешними, Гражданская война
не позволила Ильичу сразу же
вплотную взяться за развёрну�
тое социалистическое строи�
тельство. Были сделаны лишь
самые первые шаги. А Сталин,
опираясь на ленинские идеи,
вырабатывает прорывной стра�
тегический замысел решения
этой задачи, соединивший ре�
волюционный марксизм и уни�
версалии русской культуры.

И мы знаем: претворение в
жизнь этого социального про�

екта, освящённого многовеко�
выми чаяниями народных
масс, увенчалось появлением
первого на Земле «царства
справедливости».

— Когда я представляю мас�
штаб колоссальных свершений,
осуществлённых в нашей стране
за такой короткий срок, невольно
думаю о гениальности тех, кому
мы обязаны разработкой теории
научного коммунизма и практиче�
ской её реализацией. Это же как
повезло рабочему классу и всем
трудящимся мира, что их духов�
ными светочами и реальными
вождями стали настоящие тита�
ны мысли и действия! Воистину
великие — Маркс и Энгельс,
Ленин и Сталин…

— Вполне соответствующие
как личности той великой це�
ли, служению которой посвя�
тили всю свою жизнь: борьбе
за народное счастье.

Не для себя, 
не ради власти

— Сопоставляя жизнь и труды
гениев, проложивших человече�
ству путь к справедливости, ви�
дишь общее у всех и, пожалуй,
главное. Не для себя, не ради вла�
сти как таковой были все их не�
имоверные усилия! Это — у каж�

дого из них. И, как ярко показано
в книге вашей, — безусловно, у
Сталина. Если приступить к ха�
рактеристике его личности, что
вам представляется здесь наибо�
лее значимым?

— Отметим прежде всего, что
он был необычайно талантлив.
И талант его был многогран�
ным, едва ли не универсальным.
В ранней юности он был по�
этом, потом стал теоретиком —
философом, экономистом, ис�
ториком... Всемирную же изве�
стность и необъятное величие
он обретает в политической дея�
тельности. В эпоху социальных
потрясений, когда происходит
становление его личности, он
осваивает роль профессиональ�
ного революционера. Появля�
ется возможность воссоздания
российской семьи народов — он
строит новое многонациональ�
ное государство. Возникает не�
обходимость отстаивать идею
построения социализма — он

становится партийным идеоло�
гом, публицистом, трибуном.
Встаёт задача превращения Рос�
сии в индустриальную державу
— он выдвигает дерзновенную
экономическую программу и
руководит хозяйством страны.
Вспыхивает грозовое зарево
вселенского пожара — он дейст�
вует как военный стратег. При�
ходит время утверждать за сто�
лом переговоров победы, до�
стигнутые на полях сражений,
— он принимает на себя обязан�
ности дипломата. И везде — не�
укротимая воля к достижению
цели и стальная твёрдость ха�
рактера, везде — высший уро�
вень интеллекта и творческой
проницательности, везде — ге�
ниальность.

— Вы ищете жизненные исто�
ки, подарившие миру этот непо�
вторимый духовный феномен.
Интересно читать у вас о том, что
обусловлено в его появлении осо�
бенностями воспитания Сталина
и обстоятельствами становления
в ранней юности. Согласен с ва�
шей оценкой его стихов…

— Да, это факт известный,
но, на мой взгляд, недооценён�
ный — поэтическое творчество
юного Иосифа Джугашвили. В
его стихах — почти во всех до
единого —  превалируют граж�

данские чувства. Это же не слу�
чайно: напряжённость высоких
гражданских чувств, выражен�
ная в его поэтическом творче�
стве, не была лишь кратковре�
менным душевным всплеском
— она стала впечатляющим
прологом великой жизни Ио�
сифа Сталина. Обретённая в
ранней молодости и выражен�
ная в его поэзии устремлён�
ность души к высшим ценнос�
тям духа станет пламенным мо�
тором той величавой жизни�
поэмы, которая заставит взвол�
нованно биться сотни миллио�
нов сердец во всём мире.

— Острое чувство царящей не�
справедливости пронизывает эти
стихи. Прямо�таки кожей ощу�
щаешь, насколько больно их ав�
тору. И понимаешь, почему он не
мог остаться в стороне от борьбы
за иное положение бедных, уни�
женных и оскорблённых. Овла�
девает им то, о чём читаем у Лер�
монтова:

Он знал одной лишь думы
власть,

Одну — но пламенную
страсть.

— И это, можно сказать, на
всю жизнь! Потому что цель�
ность характера сталинского,
при всей многогранности его
дарований, — поразительна.

Ещё один исток, существен�
но отразившийся на его личнос�
ти, относится, как это ни пара�
доксально, к семинарским го�
дам. Тогда складывается его
склонность к серьёзным размы�
шлениям о научных и общест�
венных проблемах, происходит
интенсивное формирование на�
учных взглядов и социальных
воззрений, о чём свидетельству�
ет постоянное и активное учас�
тие в спорах с товарищами по
этим проблемам.

Здесь же вырабатывался и
один из основных методов его
личностного совершенствова�
ния, который потом сделает
Сталина энциклопедически
образованным человеком. Это
самообразование путём систе�
матического чтения. Расска�
зывают, как в то время он про�
читывал книги прямо в лавке
под видом их просмотра, как
организовывал совместное с
товарищами переписывание
книг, взятых ненадолго и за не�

большую плату. С тех пор кни�
ги стали надёжными его друзь�
ями и помощниками. Тоже на
всю жизнь.

— А какова роль семейного
воспитания?

— Отмечу аскетизм быта,
родительское трудолюбие и
уважение к духовной деятель�
ности. Значимым для Иосифа
стало и тесное соприкоснове�
ние с ценностями русской на�
родной культуры.

Далее судьба профессиональ�
ного революционера не только
выковывала в его характере та�
кие черты, как мужество, стой�
кость, воля к достижению цели,
самообладание, выдержка, но и
обогащала бесценным жизнен�
ным опытом, всё более сближая
с трудовым людом. Всё это ре�
шающим образом скажется на
его политической деятельности.
Без этого он не мог бы стать
вождём русского народа и всех
народов, населявших Россию и
причастных к русской нацио�
нальной культуре.

Его дочь Светлана вспомина�
ла: «Отец полюбил Россию
очень сильно и глубоко, на всю
жизнь. Я не знаю ни одного гру�
зина, который настолько бы за�
был свои национальные черты и
настолько сильно полюбил бы

всё русское. Ещё в Сибири отец
полюбил Россию по�настояще�
му: и людей, и язык, и природу...
У него навсегда сохранилась эта
любовь». Ценнейшее свиде�
тельство: я считаю, что без этой
любви не могло быть ни постро�
енного под его руководством
советского социализма, ни со�
зданной на этом пути великой
народной державы.

Самая высокая 
миссия

— Вождь народа — это особая
историческая миссия. Соответст�
вовать такому предназначению
можно, только обладая особыми
личностными качествами. Есте�
ственно, Сталин прежде всего
мыслитель и государственный де�
ятель, и результаты его деяний
были видны всем. К концу его
жизни на огромных пространст�
вах земного шара по�сталински
думали и жили сотни миллионов
людей. Это было достигнуто на�
родной борьбой и народным тру�
дом, однако роль Сталина тогда
признавалась во всём мире. Вы
согласны?

— Конечно. Масштаб за�
мыслов и деяний человека в
решающей степени определя�
ется уровнем его интеллекта и
глубиной мышления, волевы�
ми качествами и другими
свойствами его характера, но в
особенности — направленнос�
тью его жизненных устремле�
ний. Безусловно, великие ис�
торические свершения осуще�
ствляются действиями народ�
ных масс. Но когда перед об�
ществом встают особо слож�
ные проблемы, требующие
прорывных решений и дейст�
вий, возрастает роль лидера.
Требуется человек особой по�
роды, обладающий необычай�
ной умственной энергетикой,
концентрацией воли, реши�
тельностью, целеустремлённо�
стью. Да много чем! Поэтому
так важно для понимания той
героической эпохи, которая
вошла в нашу историю как
сталинская, представить себе
«портрет» личности Сталина,
воссоздающий его образ, вби�
рающий в себя особенности
его интеллекта, черты его ха�
рактера и идейно�нравствен�
ные основания его действий и
поступков.

— Понятно, что Сталин обла�
дал гениальным интеллектом.

— Да, такие его слагаемые,
как прекрасная память, разно�
сторонняя образованность и
эрудиция, помноженные на
уникальный опыт революцион�
ной деятельности, а в дальней�
шем — партийного, государст�
венного, военного руководства,
сделали его человеком широ�
чайшего кругозора и своеобраз�
ной, оригинальной культуры
мышления, что находило по�
вседневное проявление в обще�
нии с самыми разными людьми,
в диалогах и беседах, которые
ему приходилось с ними вести.
Собеседников, как правило,
очаровывали и глубина его мыс�
ли, и простота её выражения, и
изощрённый юмор.

Действие его интеллекта ох�
ватывало миллионы людей,
слушавших сталинские речи,
читавших его произведения.
Краткие, броские и ёмкие ло�
зунги поднимали народ на ве�
ликие трудовые и ратные по�
двиги. Разве что�нибудь может
быть выше этого критерия эф�
фективности речи? Его слово
было поистине золотым. Кон�
стантин Симонов писал: «Он
мало говорил, много делал,
много встречался по делам с
людьми, редко давал интервью,
редко выступал и достиг того,
что каждое его слово взвешива�
лось и ценилось не только у
нас, но и во всём мире». 

Он обладал необыкновенной
способностью предвидеть раз�
вёртывание сложнейших исто�
рических событий и заранее
оценивать отдалённые послед�
ствия своих политических ре�
шений. Он как бы пронизывал
грядущее своим взглядом. От�
метим хотя бы факт, ныне ши�
роко известный: за десять лет до
вражеского нападения на нашу
страну он предсказал время его
с изумительной точностью.

Он находил взвешенное и
точное решение там, где мно�
гие оказывались беспомощны�
ми и капитулировали перед
опасностью. Чехословацкий
президент Э. Бенеш после пе�
реговоров в Москве характе�
ризовал Сталина как «челове�
ка, сдержанного в речах, но
твёрдого в намерениях, имею�
щего в отношении каждой из
европейских проблем свою
собственную мысль, скрытую,
но вполне определённую».

— У вас в книге немало высо�
чайших оценок, которые давали
Сталину видные деятели разных
стран.

— Из таких оценок можно
толстую книгу составить. Вот
Черчилль в своих мемуарах о
Второй мировой войне приво�
дит очень характерный пример.
Когда они впервые встретились
в августе 1942 года, он изложил
«русскому диктатору» секрет�
ный план операции «Торч» в
Северной Африке. Сталин так
быстро схватил суть ранее не�

знакомой для него проблемы,
что это привело Черчилля в ис�
тинное восхищение: «Очень не�
многие из живущих людей мог�
ли бы в несколько минут понять
соображения, над которыми мы
так настойчиво бились на про�
тяжении ряда месяцев. Он всё
это оценил молниеносно».  

В конечном же счёте факты и
оценки, которыми мы распола�
гаем, позволяют думать, что ста�
линский интеллект представлял
собой некий редкостный психо�
логический феномен. Это было
замечательное соединение ло�
гики, глубины мышления и ин�
туиции с превосходной памя�
тью и энциклопедичностью
знаний, сочетание способности
к мгновенной «расшифровке»
смысла той или иной проблемы
с умением ясно и точно сфор�
мулировать своё отношение к
ней. Образуемое тем самым
сложное системное качество
психических процессов порож�
дало особую потенциальную
энергию сталинского интеллек�
та, придавало ему необыкно�
венную силу и проницатель�
ность, делало его активным, мо�
бильным, действенным.  

— Но только интеллектуаль�
ных способностей, даже самых
выдающихся, вождю недоста�
точно.

— Разумеется. Принятие про�
рывных, судьбоносных полити�
ческих решений и проведение
их в жизнь предполагает не
только их продуманность и ос�
мысленность. Здесь, помимо
знаний и ума, нужен характер:
воля, мужество, решительность,
внутренняя собранность, на�
стойчивость и — в то же время
— выдержка, осторожность,
взвешенность. Без этих черт ха�
рактера Сталин, при всей эн�
циклопедичности его знаний и
необыкновенных качествах ин�
теллекта, не мог бы состояться
как великий государственный
деятель. В сердцах многих —
близких людей, соратников и
подчинённых, производствен�
ников и военных, учёных и дея�
телей культуры — всех, кому
приходилось с ним встречаться,
запечатлелся сталинский образ
как простого и обаятельного,
добросердечного и заботливого
человека, внимательного и ост�
роумного собеседника. 

Словом, обладая внутренней
собранностью, он не был не�
ким мыслящим роботом: ему
был присущ весь комплекс че�
ловеческих эмоций, ярких и
нередко противоречивых. При
всей его обычной сдержаннос�
ти он мог вспылить, мог не
сдержать раздражения и гнева.
И всё�таки типичным для него
было стремление подавить в се�
бе вспышку гнева и скрыть своё
возмущение. Он мог иногда по�
терять самообладание, но ни�
какой эмоциональный срыв,
случившийся с ним, не решал
чью�либо судьбу. В нём в ко�
нечном счёте всегда побеждал
разум. А ценил в людях он пре�
выше всего именно правди�
вость, искренность и прямоту,
смелость и глубину суждений.
Если человек сделал ошибку,
но готов её исправить, Сталин
не терял доверия к этому чело�
веку, он помогал ему.

— Сложность и многомер�
ность внутреннего мира Стали�
на раскрыта вами в книге, на
мой взгляд, интересно и доста�
точно разносторонне. 

— Подчеркнём, однако, ещё
раз важнейшее: чётко выражен�
ную направленность всех его
сознательных устремлений на
достижение основной жизнен�
ной цели, следование тому са�
мому главному принципу: «Бла�
го трудового народа — высший
закон». Он всегда мыслями и
делами был со своим народом. 

Всё у него подчинялось од�
ной неизменной жизненной
доминанте. Ею было служе�
ние интересам народа. Ради
этого он отдавал всего себя.
Когда Г.К. Жуков стал отказы�
ваться от предложенной ему
должности заместителя Вер�
ховного Главнокомандующего
на том основании, что они «не
сойдутся характерами», Ста�
лин, объяснив ему смысл сво�
его предложения, заметил: «А
что касается наших характе�
ров — давайте подчиним их
интересам Родины». В служе�
нии народу, Советской Роди�
не был заключён весь смысл
его жизни.

Но эта целеустремлённость
обусловила и другую черту его
характера. Он мог простить и
прощал многое, однако никогда
и никому не прощал сознатель�
ный вред, наносимый нашему
народу, нашей стране. И за пре�
дательство, за измену Родине —
карал беспощадно. Вопреки ин�
тересам народа он не действо�
вал никогда и не позволял этого
другим. Именно там, где дело
касалось этих интересов, Ста�
лин был твёрд, как гранит. 

— В письмах, которые полу�
чает редакция «Правды», не�
редко бывают всевозможные
вопросы о Сталине. Думаю, и
после этой нашей беседы по�
явятся читательские вопросы. С
учётом их вы согласны потом
продолжить наш разговор?

— Конечно. Готов в любое
время.

Почему он
остаётся нашим

Доктор философских наук, профессор, автор книги
«Наш Сталин» Василий ТУЕВ в диалоге с политическим

обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО
Интерес к делам и личности И.В. Сталина огромен,

причём он продолжает расти. Свидетельством этого мо�
жет служить и такой факт: по некоторым подсчётам, за
последние три десятилетия в среднем ежемесячно выхо�
дит новая книга об эпохальном советском вожде.

Разумеется, книги очень разные, и отличаются они не
только талантом, компетентностью авторов, но в пер�
вую очередь — их позицией. Условно говоря, все эти из�
дания можно поделить на те, которые за Сталина, и
другие, которые категорически против. Между ними
идёт яростная идеологическая борьба.

Передо мной сейчас прекрасно изданный к сталин�
скому юбилею весомый том, вызывающий искреннюю
радость. Книга называется «Наш Сталин», она вышла
недавно в Иркутске при поддержке КПРФ, и ей, без со�
мнений, предстоит сыграть значительную роль в даль�
нейшей борьбе за утверждение сталинской правды.

С профессором Василием Афанасьевичем Туевым,
автором этого труда, я познакомился почти десять

лет назад. К тому времени он уже больше десяти лет
руководил Иркутским историко�культурным обще�
ством «Наш Сталин», которое основал в 2000 го�
ду. Затем появился в этом сибирском городе 
Музей И.В. Сталина — тоже результат его инициа�
тивы. Тогда же вышло из печати и первое исследова�
ние Туева на сталинскую тему — «Сталин против
врагов народа».

Помню, прочитав его с большим интересом, я спро�
сил автора:

— Не собираетесь продолжить эту работу?
— Уже продолжаю, — был ответ.
За прошедшие годы я убедился, с какой серьёзнос�

тью, глубиной и увлечённостью относится Василий
Афанасьевич к труду, который стал главным делом
его жизни. Знакомство с вышедшей книгой это под�
твердило. Вместе с тем появились вопросы к автору,
и я подумал: наверное, разговор с ним может быть ин�
тересен для читателей нашей газеты.

●● Вот и этот снимок, где вместе великий учитель и великий
ученик, ненавистники Сталина пытались оболгать, называя его
«монтажом», то есть подделкой. Но клевета опровергнута!

●● Именно по ним, по клеветникам, художник Геннадий
Комольцев ещё раз бьёт своим новым плакатом, который
он подготовил к сталинскому 140'летию.
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